
Сколько раз нужно сдать кровь, чтобы 
стать почётным донором?
Расскажет главврач кубанской Станции 
переливания крови Алексей Коденев, 

11:00

«Первая ласточка»

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Подробнее - на стр. 5 ‣

На Кубани 
многодетной 
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уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Угадайте, кто из них  
на фото вверху.  

Ответ на стр. 15 ‣Читайте на стр. 6 - 7 ‣

Ольга РОДИНА

Артист подтвердил  
свое участие в новом фильме.

Звезда фильмов «По щучьему велению» 
и «Слово пацана» Никита Кологривый 
регулярно мелькает в новостях. То уйдет 
с шоу Гордона, то заявит, что не вос-
хищается работами Абдулова, то при-
стыдит коллег по цеху, не имеющих про-
фессионального образования… Может, 
поэтому, а может, и случайно, но многие 
люди заметили, что Никита внешне очень 
напоминает яркого политика Владимира 
Жириновского.

Кологривый 
сыграет 
молодого 
Жириновского

t.m
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Как  
Авдеевка 

стала нашей

Российская армия отбила у ВСУ 
считавшийся неприступным 
город в Донбассе: 

Газета нашего региона ★ Кубань

Евгений ОРЛОВ

Нас ждут аж четыре 
порции длинных выходных, 
официально напомнил 
Минтруд. Откуда так мно-
го? Во-первых,  «гендерные 

праздники» в этом году 
очень удачно выпадают на 
пятницы. А в мае нас на-
стигнет новогодний пода-
рок от правительства. В ны-
нешнем году праздничный 
день 6 января пришелся на 

субботу. В таких случаях 
выходной переносится. И 
власти решили сдвинуть его 
на 10 мая. Плюс выходной 
перенесли с субботы, 27 
апреля, на понедельник, 
29-е число. 

С февраля по май 
работать не забывай

Александр 
ВЛАДИМИРОВ

Россельхознадзор 
разрешил пяти 
экспортерам 
возобновить 
поставки в нашу 
страну. 

Импорт бананов из Эква-
дора был остановлен в на-
чале февраля, после того 
как в них обнаружили муху-
горбатку (переносчика холе-
ры). Случайно или нет, запрет 
последовал сразу после то-

го, как эквадорские власти 
решили передать США имев-
шуюся у них старую совет-
скую и российскую технику. 
Президент страны Дани-
эль Нобоа назвал ее «метал-
лоломом», хотя прекрасно 
знал, что американцы со-
бираются переправить этот 
«лом» киевскому режиму. По 
соглашению с нами Эквадор 
не имел права передавать в 
третьи страны российские 
вооружения, но пошел на на-
рушение обязательств. И вот 
тут-то прилетела зловредная 
горбатка.

Россия закупала 20% 
всех бананов, выращива-
емых в Эквадоре. Отказ 
от импорта грозил поте-
рей там 25 тысяч рабочих 
мест, а также затронул 3 
тысячи мелких производи-
телей. Оценив предстоящие 
убытки, президент Нобоа 
быстренько заверил, что 
Кито не станет отдавать 
никому российское ору-
жие. А тамошние банано-
воды обязались вычистить 
из своей продукции личинки 
мухи-горбатки и всех других 
вредителей. 
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Выходные и праздничные дниРабочие дни

И снова здравствуй, 
банан эквадорский!
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В МИРЕ 
Такер Карлсон 
раскрыл, 
как работает цензура  
в американских СМИ

ШОУ-БИЗНЕС 
Выяснился секрет 
счастливого 
брака Петросяна 
с молодой женой

ТОльКО На СайТЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

Виктор БАРАНЕЦ

Кого поздравил президент 
после освобождения 
авдеевки.

Поздравительная телеграмма Путина 
адресована генерал-полковнику Ан-
дрею Мордвичеву (ее текст - справа).

А что это за офицер?
Родился в Казахстане в 1976 году. В 

1997 году окончил Новосибирское выс-
шее общевойсковое командное училище. 
Далее были Общевойсковая академия 
Вооруженных сил и Академия Генштаба.

Командовал танковой и мотострел-
ковой бригадами, был начштаба армии 
Центрального военного округа.

С 2021-го - командующий 8-й армией 
Южного военного округа, а с 2022-го - 
замкомандующего войсками ЮВО.

16 февраля 2023 года назначен ко-
мандующим войсками Центрального во-
енного округа и возглавил группировку 
«Центр» в зоне СВО (она действует под 
обозначением «О» - «Отважные»).
ТОльКО ФаКТЫ

 ✓ Пользуется уважением в войсках - как 
среди офицеров, так и солдат.

 ✓ Весной 2022 года руководил подраз-
делениями при взятии Мариуполя. Нахо-
дился на передовой. Штурмом «Азовста-
ли» командовал лично.

 ✓ В Мариуполе соотношение с противни-
ком было примерно один к одному, но он 
грамотно распределил резервы, вымотал 
врага и принудил его к капитуляции - так 
же он действовал и в Авдеевке.

 ✓ Украинская сторона ложно заявля-
ла, что генерал погиб на аэродроме в 
Чернобаевке.

 ✓ Его называют Генерал-прорыв и связы-
вают с его именем дальнейшее развитие 
наступления армии РФ.

 ✓ Известно, что генерал Мордвичев же-
нат и является многодетным отцом.

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин рассказал 
об избавлении России 
от сырьевого проклятия.

Журналист Павел Зарубин выложил вто-
рую часть интервью с Владимиром Пути-
ным. Глава государства объяснил, зачем 
он в разговоре с Такером Карлсоном сделал 
продолжительный экскурс в историю:

- Я дал наиболее известную норманскую 
теорию (происхождения Российского го-
сударства). И то, думаю, для западного 
слушателя это было непросто. Но и для 
нас, и для слушателей за рубежом важно 
понять ход наших мыслей. Понять, на-
сколько для нас чувствительно все, что 
происходит на украинской стороне. Для 
них улучшение своего тактического по-
ложения. А для нас - это судьба. Я хотел, 
чтобы люди, которые будут слушать, по-
няли это, - пояснил Путин.

ДЕИНДУСТРИалИЗаЦИЯ ГЕРМаНИИ
- Очевидно, что политика действующих 

властей наносит колоссальный ущерб не-
мецкой экономике, - также отметил пре-
зидент. - Никакой катастрофы не будет - 
фундаментальные основы немецкой и 
европейской экономики устойчивы. Про-
сто утрачивается конкурентоспособность. 
Пожалуйте бриться… Теперь 300 с лиш-
ним долларов за тысячу кубов или больше 
(платят европейцы за газ. - Ред.). Говорят, 
Россия ограничивает. Не ограничиваем.

Путин отметил, мы за неделю можем 
пустить газ по уцелевшей нитке «Север-
ного потока-2».

- Но не хотят. Видимо, рассчитывали, 
что мы развалимся быстрее, чем у них нач-
нутся необратимые процессы. Но процес-
сы уже начинаются у них, - подчеркнул он.

Глава страны напомнил, что мы до сих 
пор продолжаем прокачивать газ через 
Украину, оплачивая Киеву транзит.

- Агрессор, агрессор, а деньги кассиру-
ют. Об этом тоже мало кто говорит, - на-
помнил Путин.

УХОДИМ ОТ СЫРьЕВОй 
ЗаВИСИМОСТИ

- Конечно, когда продавали (газ в Евро-
пу. - Ред.), больше получали денег. Может 
быть, было веселее. С другой стороны, чем 
меньше зависим от энергетики, тем луч-
ше. У нас неэнергетическая часть растет. 
Когда просто деньги получать, зависи-
мость возникает, когда нужно подумать, 
включаются другие механизмы. Они у нас 
заработают, - добавил президент.

Владимир Владимирович упомянул так 
называемое сырьевое проклятие. По ста-
тистике, большинство богатых ресурсами 
стран имеют менее развитую экономику, 
чем у тех государств, которым приходится 
зарабатывать производством товаров.

«Кричат: 
агрессор! 
А деньги-то 
кассируют»

 ■ ГРаФИК

Олег АДАМОВИЧ

Совещания в Кремле 
по ситуации на передовой 
проходят несколько 
раз в день.

В субботу Минобороны сообщило о взя-
тии пригорода Донецка, Авдеевки.

«В Кремле министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу доложил Верховному 
главнокомандующему о полном взятии 
под контроль группировкой войск «Центр» 
под командованием генерал-полковника 

Андрея Мордвичева города Авдеевка 
ДНР», - говорится в сообщении ведомства.

- 17 февраля, в 4 утра министр обороны 
и начальник Генштаба в Кремле доклады-
вали президенту, что операция в Авдеевке 
близится к завершению. Уже в 11 утра 
они снова были на докладе, - рассказал 
Дмитрий Песков.

Во время второго доклада они заявили, 
что «операция фактически завершена». От-
ступление ВСУ началось как раз утром, но 
нашей армии понадобилось еще несколько 
часов для начала зачистки.

Уже во второй половине дня руковод-

ство армии отчиталось о «полном завер-
шении операции». 

«Под непрерывным огневым воздействи-
ем российских войск только отдельным 
разрозненным формированиям украинских 
боевиков удалось спешно покинуть Авдеев-
ку, бросив при этом вооружение и военную 
технику», - рассказали в Минобороны.

ДОКУМЕНТ
Телеграмма Верховного 
Главнокомандующего 
Вооруженными Силами 
Российской Федерации
генерал-полковнику 
МОРДВИЧЕВУ А. Н.

Сегодня группировка войск 
«Центр», развивая наступление, 
полностью овладела городом Авдеев-
ка Донецкой Народной Республики.

В боях за Авдеевку отличились 
соединения и воинские части: 30-й 
отдельной мотострелковой брига-
ды 2-й армии; 35-й отдельной мото-
стрелковой бригады, 55-й отдельной 
мотострелковой бригады (горной), 
74-й отдельной мотострелковой бри-
гады 41-й армии; 1-й отдельной мо-
тострелковой бригады, 9-й отдель-
ной мотострелковой бригады, 114-й 
отдельной мотострелковой бригады, 
1454-го мотострелкового полка, 10-
го танкового полка 1-го армейского 
корпуса; 6-го танкового полка, 80-го 
танкового полка, 239-го танкового 
полка 90-й танковой дивизии, добро-
вольческой бригады «Ветераны».

За отличные боевые действия объ-
являю благодарность всем руководи-
мым Вами войскам, участвовавшим 
в боях за Авдеевку.

Вечная слава героям, павшим в 
боях при решении задач специальной 
военной операции!

Верховный Главнокомандующий
Вооруженными Силами 
Российской Федерации  
В. Путин

О том, как российские воины 
одержали победу в Авдеевской 

битве > стр. 6 - 7.

Путин принял первый доклад об Авдеевке в 4 утра

 ■ лИчНОСТь

Генерал-прорыв

Андрей Мордвичев брал 
Мариуполь, взял и Авдеевку. 

- Сегодня 561 ты-
сяча человек заре-
гистрированы в Се-
вастополе, то есть 
население постоян-
но растет. Люди нас 
не покидают, - рас-
сказал президенту 
губернатор Сева-
стополя Михаил 
Развожаев. 

По его словам, 
севастопольцы «во-
обще люди мало боя-
щиеся». 

Еще из хорошего 
в городе - рекордно 
низкая безработица - 
2,6% - «ниже, чем в 
среднем по стране», 
отметил Владимир 
Путин. 
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Россия
www.kp.ru
20.02.2024

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 



3Россия
www.kp.ru

20.02.2024Картина дня: в стране

Российская армия взяла под контроль 
важнейший город в Донбассе 
(подробнее - на стр. 2, 6 - 7).  
Мы спросили:

Что для вас значит 
взятие Авдеевки?
Юлия АНДРИЕНКО, журналистка,  
родилась в Авдеевке:

- Так обидно было, что мой дом оставался под укра-
инцами. Ведь я была одним из организаторов рефе-
рендума о независимости Донбасса. Но так сложилась 
линия фронта… Все эти годы я в Авдеевке не была, но 
знакомые рассказывали, как там промывают мозги. 
Сегодня у меня буквально праздник со слезами на 
глазах. Бывшие соседи уже спрашивают, когда можно 
будет вернуться назад.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, дрессировщик,  
худрук Большого Московского цирка:

- Это не только важная военная победа. Хотя, судя 
по сообщениям СМИ, Авдеевка была ценна для укра-
инской обороны как узловой пункт снабжения. Это 
еще и большая информационная победа. Мы показали 
наши возможности так, что им нечего будет ответить.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Республики Крым:
- Теперь жители Донецка оказались в большей без-

опасности. Армия Украины из Авдеевки могла стре-
лять по городу артиллерийскими снарядами. Их ото-
двинули настолько, что дострелить до центра Донецка 
ВСУ будет проблематично. Никакая помощь Запада 
врагам не поможет.

Александр МИХАЙЛОВ, экс-генерал ФСБ,  
член Совета по внешней  
и оборонной политике:

- Авдеевка - не первый укрепленный район, который 
приходится брать нашей армии. Взятие пригорода 
Донецка - это прежде всего большая стратегическая 
победа наших Вооруженных сил.

Виктор СОБОЛЕВ, генерал-лейтенант,  
член Комитета Госдумы по обороне:

- Сейчас важно развивать успех после поражения 
украинской армии в Авдеевке. Уверен, что наша армия 
продолжит теснить вражеские отряды по всему фронту 
в районе Донецка. Дальнейшее продвижение наших 
войск заставит Запад усомниться в целесообразности 
поддержки Киева.

Анна ОСИПОВА, певица Юта:
- Взятие Авдеевки - это закономерный итог боль-

шой работы. Это не чудо, потому что так и должно 
было произойти. Наша армия, наши парни провели 
колоссальную подготовку. Если чего-то долго и це-
ленаправленно добиваться, то победа обязательно 
окажется в твоих руках.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

t.m
e

Украинскую армию наконец-то отбросили 
от Донецка. Впервые за десять лет город 
сможет не бояться регулярных обстрелов.

Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк 
заморозил 
ключевую ставку. 
Как это отразится 
на вкладах 
и кредитах?

Отличная новость для 
тех, у кого есть сбере-
жения! И не очень хоро-
шая для тех, кто привык 
жить взаймы. Центробанк 
провел заседание совета 
директоров, на котором 
порешили: ключевую став-
ку не менять. И до следую-

щего заседания, которое 
состоится 22 марта, клю-
чевая ставка останется 
на уровне 16% годовых. 
Так что в ближайший ме-
сяц ставки по вкладам в 
российских банках оста-
нутся очень выгодными. 
Но и снижения ставок по 
кредитам ждать не стоит 
(см. «Только цифры»).

Почему ключевую став-
ку решили оставить высо-
кой? Дело в том, что это 
важнейший инструмент 
ЦБ для борьбы с инфля-
цией. Работает он так. 
Ключевая ставка - это про-

цент, под который ЦБ дает 
деньги в долг банкам. Им 
эти деньги надо возвра-
щать. Поэтому, когда клю-
чевая ставка растет, бан-
ки поднимают процент по 
кредитам и вкладам. Люди 
и компании меньше берут 
в долг и больше денег дер-
жат на вкладах. Спрос на 

товары снижается, и цены 
растут медленнее.

В целом прогноз боль-
шинства экспертов на 
этот год  - постепенное 
снижение ключевой став-
ки до уровня 10 - 12% го-
довых. Все-таки высокая 
ставка не очень выгодна 
экономике. Когда кре-
диты слишком дорогие, 
компании берут меньше 
займов на инвестиции и 
экономика развивается 
медленнее.

 ■ ОТКУДА ДЕНЬГИ РАСТУТ 

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений ОРЛОВ

Минпромторг призвал 
торговые сети 
за месяц наладить 
торговлю прессой.

Наши люди в булочную (да и во-
обще в магазины) ходят не толь-
ко за продуктами. Но и за свежей 
прессой. Поэтому в правительстве 
решили подойти к этому вопросу 
системно. 

В конце прошлой недели зам-
главы Минпромторга Виктор 
Евтухов провел совещание по 
распространению печатных СМИ в 
розничных торговых сетях.

- Чтобы россияне имели сво-

бодный доступ к традиционным 
отечественным СМИ - газетам и 
журналам, торговым сетям нужно 
наладить продуктивное взаимодей-
ствие с российскими издателями 
и вернуть на прилавки магазинов 
периодические печатные издания, - 
заявил Евтухов. При этом чиновник 
отметил, что некоторые торговые 
сети уже работают с газетами и 
журналами.

Виктор Евтухов призвал все тор-
говые сети в течение месяца орга-
низовать продажу газет и журналов 
в своих магазинах.

- Это очень своевременное и пра-
вильное решение о поддержке пе-
чатной прессы, - прокомментировал 
шеф-редактор ежедневного и 
еженедельного выпуска газеты 
«Комсомольская правда» Евге-
ний Сазонов. - Очень важно для 
потребителя иметь удобную возмож-
ность покупать газету, и ретейл от 
этого только выиграет. Мы видим, 
как расширяется популярность, а 
следовательно, и аудитория нашего 
печатного варианта «КП»: как толь-
ко появляется новая точка продажи, 
тут же и подрастает тираж.

Газеты и журналы вернутся 
на полки супермаркетов
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ПРЕДЛАГАЮТ БАНКИ
• по вкладам 14,8%
• по рыночной ипотеке*  16,9%
• по потребкредитам 30 - 40% 
                           (в зависимости от суммы и срока)

* Имеется в виду обычная ипотека на вторичку. 
По льготным программам ставки остались 
без изменений (5 - 8% годовых).
По данным ЦБ. Приведены средние 
ставки в крупных российских банках. 

Ставку заперли 
на ключ

 ■ СВЕжИЕ НОВОСТИ

Александр БОЙКО

Киев собирается 
останавливать 
продвижение российских 
войск подрывами 
химических боеприпасов.

Начальник войск радиаци-
онной, химической и биоло-
гической защиты РФ генерал-
лейтенант Игорь Кириллов 
сделал важные заявления о 
подготовке Украиной провока-
ций с использованием боевых 
отравляющих веществ. «КП» 
приводит главное из его слов:

 ✓ США в отличие от России не 
уничтожили свое химическое 
оружие. До 2018 года в ежегод-
ных объявлениях США указы-
вали 460 метрических тонн не-
установленных отравляющих 
веществ. Речь о соединениях 
класса амидидофторфосфатов, 
более известных американской 
общественности под названием 
«Новичок».

 ✓ По данным разведки, киев-
ский режим при содействии 
западных кураторов разраба-
тывает новую тактику боевых 
действий с использованием 
«особого химического пояса». 
Она предусматривает подрыв 

емкостей с синильной кисло-
той и аммиаком в ходе про-
движения российских войск. С 
сентября по октябрь 2023 года 
химикаты доставлены в райо-
ны городов Краматорска и Ку-
пянска, которые планируется 
разместить вдоль автодорог и 
на основных развязках.

По мнению Пентагона, такая 
тактика значительно затруднит 
активность наступательных 
операций Вооруженных сил 
России и предоставит Киеву 
время на подготовку оборони-
тельных рубежей в Запорож-
ской, Харьковской и Сумской 
областях.

 ✓ Планы подтверждают запро-
сы Киева в 2024 году на Запад 
о предоставлении сотен тысяч 
антидотов, противогазов, пер-
чаток, тестов для выявления 
боевых отравляющих веществ.

 ✓ ВСУ применили в 2023 году 
в отношении российских воен-
нослужащих вещества «Си-Эс» 
производства США, а также 

многие другие боевые хими-
ческие вещества типа антра-
хинон, хлорацетофенон, хлор-
пикрин, которые вызывают 
слепоту, ожоги кожи, паралич 
дыхания и остановку сердца, 
нарушения функций печени 
и почек.

 ✓ 8 и 16 февраля 2023 года за-
фиксированы случаи примене-
ния синильной кислоты с ис-
пользованием беспилотников. 
ВСУ используют токсичные 
соединения не только в ходе 
военных действий, но и для 
проведения терактов.

 ✓ 9 августа 2022 года глава 
Херсонской области Владимир 
Сальдо был госпитализиро-
ван с признаками отравления. 
Лабораторные исследования 
показали присутствие в био-
медицинских пробах вещества 
рицин.

 ✓ 5 декабря 2023 года глава 
ЛНР Леонид Пасечник получил 
тяжелое отравление фенольны-
ми соединениями.

Минобороны России:

ВСУ пытались отравить 
Сальдо и Пасечника

Утреннее шоу с журналистами Иваном Панкиным 
и Игорем Виттелем. С понедельника по пятницу 

в 8 утра слушайте программу «Что будет» - 
честный взгляд на происходящее вокруг!

91.0 fm
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 ■ ВАЖНО

ЗНАЙ НАШИХ 

Алина КИРИЛЕНКО

И передал ребятам 
умный коптер. 

Предприниматель из Кра-
снодарского края, член по-
печительского совета фон-
да «Добро и Дело Кубань» 
Андрей Григоренко взял 
шефство над 10-й бригадой 
спецназа ГрУ, которые сейчас 
находятся на Херсонском на-
правлении. военнослужащим 
регулярно доставляют обору-

дование, технику и гуманитар-
ную помощь. 

- Мы хорошо знаем ребят, 
они сражаются в крынках, там 
сейчас очень непросто. в «де-
сятке» воюют наши краснодар-
ские ребята, выполняют наи-
сложнейшие задачи, которые в 
ходе свО вообще существуют, 
встречаясь лицом к лицу с про-
тивником, решил ребятам по-
могать на постоянной основе, 
- рассказал андрей Григоренко.

Предприниматель купил 
квадрокоптер MAVIC со спе-

циальной антенной, которая 
усиливает сигнал, и передал 
оборудование нашим военным. 
Также военнослужащим 10-й 
бригады волонтеры привезли 
авторские открытки ко Дню 
защитника Отечества.

активисты фонда «Добро и 
дело» пообещали, что будут 
приезжать к бойцам хотя бы 
раз в месяц, и обсудили с 
ними возможность помощи 
семьям военнослужащих.

- Дрон был очень нужен. 
ребята умеют профессио-

нально обращаться с «птица-
ми». Уверен, наш умный коп-
тер в ближайшие пару недель 
наведет 
шороху, 
-  сказал 
а н д р е й 
Григорен-
ко.

Картина дня: Кубань

Циклон Рикса пригнал 
в регион снег

КАК ПОГОДКА?

Мария ЧАЛАЯ

Но к 23 февраля 
уже потеплеет. 

Циклон рикса, накрыв-
ший Москву 18 февраля 
снегом, дождем и сильным 
ветром, не дошел со всей 
своей мощью до террито-
рии краснодарского края. 
Но пригнал в наш регион 
похолодание и снег. Одна-
ко температура воздуха не 
опускается ниже нуля, по-
этому снег мгновенно тает.

- в крае сейчас стоит 
антициклон. Поэтому ни 
с каким циклоном, тем 
более московским, мы 
не связаны. У нас просто 
проходит холодный фронт, 
- сообщила  заместитель 
начальника Краснодар-
ского центра по гидро-

метеорологии и мони-
торингу окружающей 
среды Светлана Попо-
ва. - в ближайшие дни 
погода будет оставаться 
примерно такой же. ка-
ких-то сильных морозов 
или хорошего тепла ждать 
не стоит. Температура 
воздуха будет держаться 
в районе +5 градусов, 
сильного ветра не будет, 
осадки ожидаются на тер-
ритории всего края. 

При этом с 20 по 22 
февраля в горах красно-
дарского края объявили 
штормовое предупрежде-
ние. выше 1 тысячи ме-
тров будет сильно лавино-
опасно. Уже с 23 февраля 
погода постепенно начнет 
налаживаться. воздух в вы-
ходные прогреется до +14 
градусов.

Евгения ОСТРАЯ

В Краснодаре  
сначала собирались 
ликвидировать сеть 
муниципальных 
аптек, но потом в дело 
вмешался губернатор. 

«Аптека находится в состоянии 
ликвидации», - такое сообщение 
появилось в реестре аптечных 
сетей 14 февраля. Оно же висит 
и в самой старой аптеке Красно-
дара, что находится на углу улиц 
Гоголя и Янковского. Это зда-
ние уникально своей историей 
и интерьерами. Она как будто из 
сказки Корнея Чуковского про 
доктора Айболита.

«Аптеке на Гоголя» уже боль-
ше 100 лет. Она была построена 
известным екатеринодарским 
магистром фармации Яковым 
Явеловым в 1918 году, но про-
должала работать по сей день.

- Сегодня аптека № 8 - единст-
венная, сохранившаяся в Крас-
нодаре с тех времен, - подтвер-
ждает историк и краевед Виталий 
Бондарь.

Внутри здания - как в музее, ты 
будто попадаешь в другую эпоху. 
Прилавки выполнены из массив-
ного дерева, резные шкафчики. 
На верхних полках - различные 
колбы и склянки - они допол-
няют атмосферу этого местечка. 

На гарнитуре высечены вензеля. 
Подняв голову, можно увидеть 
расписанный вручную потолок 
и деревянную люстру с белыми 
плафончиками. Они тоже сохра-
нились здесь с 1918 года.

Сюда за лекарствами приходил 
еще сам Самуил Яковлевич Мар-
шак. Все дело в том, что детский 
писатель в то время жил по сосед-
ству с аптекой, в здании напротив. 
Сама аптека расположилась на 
первом этаже старого особняка, 
принадлежащего барону Леонар-
ду Штейнгелю, владельцу кир-
пичного завода и маслобойного 
предприятия в Екатеринодаре.

Но эта аптека-музей была ча-
стью МУП и сети из 21 аптеки. 
То есть муниципальное предпри-
ятие «Краснодарское городское 

аптечное управление» находится 
на балансе города и его казны. В 
2024 году городские власти при-
няли решение избавиться от это-
го бремени.

- Тем более, это предписывает 
федеральный закон. Все МУПы, 
которые не выполняют функций 
жизнеобеспечения - водо-, те-
плоснабжения, - необходимо 
ликвидировать и новых не со-
здавать, - говорит юрист Алексей 
Анашкин. - Правда, закон предо-
ставляет альтернативу - перевод 
МУПов в другую форму собст-
венности, например муници-
пальное казенное учреждение.

РуКОВОДстВО 
ПРеДуПРеДИлИ  
О лИКВИДАЦИИ

- Собственник - мэрия города 
- решил так. Нас ликвидируют, 
и все. До июня всем сотрудни-
кам пришлют уведомления о 
прекращении трудовых отно-
шений, выплаты все получат, 
- рассказала руководитель го-
родских аптек Наталья Гонтарь. - 
Мне неизвестны мотивы такого 
решения. Могу сказать одно, 
наши аптеки рентабельны, и 
мы закончили год с хорошей 
доходностью.

Аптека из сказки 
Чуковского

За лекарствами 
сюда приходил сам 
Самуил Маршак.

к слову, аптека-му-
зей на Гоголя защи-
щена законом как 
памятник культурного 
наследия. Ее интерье-
ры нельзя менять. Но 
чем она еще может 
быть, если не апте-
кой? и пока общест-
венность волновалась, 
в ситуацию вмешался 
губернатор краснодар-
ского края. 

- сеть муниципаль-
ных аптек краснодара 
останется в государ-
ственной собственно-
сти, - сообщил Вени-
амин Кондратьев. 
- МУП «краснодарское 
городское аптечное 
управление», все ап-
теки сети, перейдет 
в ГУП «кубаньфарма-
ция». все рабочие ме-
ста сохранятся за со-

трудниками сети аптек. 
выдача льготных лекар-
ственных препаратов 
будет производиться в 
полном объеме по тем 
же адресам. аптеки 
продолжат свою ра-
боту в привычном для 
посетителей режиме - 
процесс реорганизации 
проведут так, чтобы 
пользователи не почув-
ствовали изменений.

Как проведут реорганизацию?
КОНКРетНО

 ■ тРАНсПОРт 

В крайцентре  
на линию запустили  
16 первых 
электробусов
Наталия 
КОЖЕВНИКОВА

В них есть 
кондиционеры, 
терминалы  
для оплаты,  
USB-разъемы 
для гаджетов.

На улицы краснодара вые-
хали 16 новых экологичных 
электробусов. Они будут 
курсировать по маршруту 
2Е от железнодорожного 
вокзала краснодар-1 до 
троллейбусного депо №1 
и в обратном направлении. 

- всего в краснодаре 16 
электробусов и восемь за-
рядных станций к ним. Бла-
годаря федеральной и крае-
вой поддержке мы двигаемся 

вперед по всем направлени-
ям. Уверен, что этот тран-
спорт покажет себя с самой 
лучшей стороны, а мы поэ-
тапно будем менять старый 
автопарк на новые современ-
ные машины, -  сказал мэр 
Евгений Наумов, осмотрев 
электробусы перед выездом 
на дороги краснодара.

Новый транспорт модели 
«волгабас»-5270E хорошо 
собран и соответствует сов-
ременным требованиям. в 
низкопольных электробусах 
предусмотрены площадка 
для колясок, кондиционе-
ры, терминалы для оплаты, 
USB-разъемы для гаджетов. 
Транспорт также оснащен 
информационными табло. 
Движение осуществляется 
практически бесшумно.

Краснодарский предприниматель взял 
шефство над бригадой в зоне сВО

Андрей Григоренко передал главе 
благотворительного фонда «Добро 

и дело» Анне Артемьевой новенький 
дрон. И она уже доставила его 

бойцам на Херсонском направлении.
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Видео передачи 
оборудования 
военным - на 
сайте kp.ru



5Кубань
www.kp.ru

20.02.2024Полосная рубрикаСемьи Кубани

Оксана КАДОЧНИКОВА

После развода Евгения 
Кравец осталась одна с 
восемью детьми, самому 
младшему, Дамиру, сей-
час почти два года. От му-
жа она ушла в маленькую 
квартирку в Тимашевске. 
Их дом, купленный на ма-
теринский капитал, раз-
било градом в 2018 году. 
Ремонт сделать было не на 
что.

26 БОЕВ ИЗ 30 ВЫИГРАЛ
В съемном жилье вдевя-

тером было тесно, но все 
же уместились. Постави-
ли двухъярусные кровати, 
вещи разложили по шка-

фам, даже кубкам старше-
го сына нашлось место. 
15-летний Давид уже три 
года серьезно занимается 
боксом в спортшколе. Он 
провел 30 боев на всерос-
сийских и краевых сорев-
нованиях, в 26 - положил 
соперника на лопатки.

Под Новый год к семье 
перспективного спортсме-
на по традиции пришли с 
подарками из Федерации 
бокса Тимашевского райо-
на и местного следственного 
комитета. Увидев, в каких 
условиях живет мама-оди-
ночка, решили помочь.

- Вообще в семье занима-
ются спортом трое детей - 
16-летняя Лика, 15-летний 
Давид и 11-летний Мириан. 
Начальник следственно-
го отдела по району Иван 
Сенгеров выступил с ини-
циативой поздравить эту 
семью с приближающимися 
праздниками. Купили хо-
рошие подарки и поехали. 
Когда вышли из кварти-
ры, руководитель Федера-

ции бокса по Тимашевскому 
району Сергей Сурмач пред-
ложил подумать, как можно 
помочь с жильем, - расска-
зал вице-президент Федера-
ции бокса по Тимашевскому 
району Никита Дзюба.

Откладывать дело в дол-
гий ящик не стали. Сначала 
хотели оплачивать аренду 
съемной квартиры, но по-
зже пришла идея купить 
дом, и стали искать подхо-
дящий вариант. На поиски 
ушло больше месяца.

- К помощи присоедини-
лись федерации бокса трех 
уровней - российского, 
краевого и муниципально-
го, и мы нашли ресурсы, - 
отметил Никита Дзюба.

СЛЕЗЫ СчАСтья
В середине февраля дом 

был готов к приему новых 
хозяев. А благотворители 
решили устроить Евгении 
и ее детям сюрприз. Вся 
семья собралась на турнир 
по боксу в Тимашевске. На 
нем выступал 11-летний 
Мириан. За несколько ми-
нут он победил соперника 
и принимал поздравления. 
После поединка ничего не 
подозревающих маму и ре-
бятишек посадили в авто-
бус и повезли в их двух-
этажный дом.

- Я догадывалась, что нас 
везут туда не просто так, 
но когда вручили ключи, 
то слезы сразу потекли из 
глаз. Мы о таком только 
мечтали. Давид всегда го-
ворил - заработаю и пер-
вые деньги потрачу на дом 
для семьи. Вот его стара-
ниями и достижениями в 
спорте это получилось, - 
призналась многодетная 
мама.

ЖИЛьЕ РяДОМ 
С САДИКОМ И ШКОЛОЙ

В подарок от Федерации 
бокса России семья полу-
чила шесть просторных 
комнат. В них есть мебель 
и техника. Пока мама при-
ходила в себя, ребята уже 
выбрали для себя спальни.

- Повешу здесь гирлян-

ду, на стол поставлю лам-
пу, в шкаф положу вещи, 
- спланировала 13-летняя 
Лали, заглянувшая в одну 
из комнат.

К слову, дом благотво-
рители выбрали рядом со 
школой и детским садом, 
а в спорткомплекс дети 
смогут добираться на ав-
тобусе.

- Я благодарна всем, кто 
принял участие в покуп-
ке дома для моей семьи. 
Не укладывается в голове, 
что чужие люди могут так 
помогать. И конечно, для 
детей это дополнительный 
стимул хорошо учиться и 
заниматься спортом - они 
увидели, что благодаря 
старанию можно многого 
добить-
ся в жиз-
ни, - от-
м е т и л а 
Евгения 
Кравец.

Мама 
с 8 ребятишками 
ютилась 
в маленькой 
съемной 
квартире.

Обман 
веществ
Как мед, сахар и  соль 

заставляют нас стареть бы-
стрее? Есть ли связь между 

лишним весом, иммунитетом, бо-
лезнью Альцгеймера и воспаления-
ми? Опасно ли принимать гормоны 
и можно ли их заменить «травка-
ми»? Как начать двигаться, если 
«спорт - вообще не мое»? Подроб-
ная инструкция для тех, кто хочет 
улучшать здоровье и не бояться 
старости, - в 
нашей кни-
ге. А еще 
теперь мож-
но купить и 
электрон-
ную версию!
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АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», 

Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» 
рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-

город», chitai-gorod.ru

Многодетной 
матери 
подарили 
двухэтажный 
коттедж

Евгения Кравец со своими ребятами принимает 
первых гостей в новеньком жилище.

В год семьи «Комсомолка» 
на Кубани запускает акцию - 
мы будем весь год расска-
зывать на страницах газеты, 
сайта и в эфире радио «КП» 
о семьях региона. Наша ак-
ция «Семьи Кубани» охва-
тит все районы региона. А 
в конце года мы устроим на 
нашем сайте семейный батл - 
читатели «КП» выберут не-
сколько самых-самых семей, 
которых мы наградим памят-
ными подарками от «Комсо-
молки». 

Принять участие в акции 
смогут все семьи Краснодар-
ского края. Про каждую мы 
расскажем на своих страни-
цах. Для этого необходимо 
прислать рассказ о своей се-
мье с фотографиями и контак-
тами на адрес электронной 
почты kuban@phkp.ru.

«Комсомолка» 
объединяет 
семьи

КОНКРЕтНО

Видео, как семье 
вручают ключи 
от дома  - 
на сайте kp.ru
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К тому же он был очень маленький, а в новом 
просторном коттедже места теперь хватит всем.

Дом, в котором раньше жила семья, разбило градом 
в 2018 году, и восстановлению он уже не подлежит.



Россия
www.kp.ru6 20.02.2024 Картина дня:

Кость в горле
- У меня младший сын на 

улицу еще ни разу не ходил 
гулять. Только если в боль-
ницу - туда и обратно. А ему 
уже полтора года, - признает-
ся мой донецкий друг. - Стар-
ший в школу пойти не может. 
Конечно, это важная победа. 
Без малого 10 лет Авдеевка 
нам костью в горле была.

- Два года перебежками хо-
дить. Каждый раз переживать, 
искать глазами, куда падать 
и как двоих детей собой за-
крыть, - делится знакомая из 
Донецка. - Каждый раз сидеть 
на иголках, когда муж куда-
то идет. По любым делам на 
улицу выходил он. В магазин 
за продуктами, за одеждой, в 
аптеку. Малыши два года дет-
ства потеряли. Ребенок толь-
ко в окно смотрел, как време-
на года меняются. Сколько 
эти твари с Тоненького били 
по городу!

Тоненькое - это западный 
пригород Авдеевки, до него 
еще предстоит дойти. Но та-
ких тоненьких вокруг нее - 
десятки. Деревень, заводов, 
промзон, в которых можно 
спрятать артиллерию и без-
наказанно лупить по мирному 
городу. 10 лет Авдеевка была 
неприступным форпостом 
ВСУ прямо в предсердии До-
нецка. 

И все эти годы она ассоции-
ровалась с осязаемо нависаю-
щей угрозой. Не для обороны 
города, а для простых мир-
ных граждан. За 10 лет счет 
потерь среди мирного насе-
ления пошел на тысячи. Па-
дение Авдеевки - это не про-
сто освобождение очередного 
населенного пункта. Наряду 
с Марьинкой это ликвида-
ция мощнейшего плацдар-
ма с огромным количеством 
укреп районов и опорных 
пунктов, с которых измыва-
лись над народом Донбасса. 
Это важная психологиче-
ская победа. Но, вне всяких 
сомнений, это и блестящий 
военный успех. Крупнейший 
после взятия Артемовска. И 
успеху этому сопутствовал це-
лый комплекс причин. 

Во-первых, это грамотно 
накопленные и сконцентри-
рованные на разных направ-
лениях резервы. В основном 
разведывательную и штур-
мовую работу выполняли 
подразделения группировки 
«Отважных» - Центрального 
военного округа - и 1-го ар-
мейского корпуса ДНР. 

Во-вторых, это заготовлен-
ные для проведения этой опе-
рации артиллерийские запасы 
и штабеля FPV-дронов.

В-третьих, гибкий подход 

к нестандартным методам. 
Важный опорник «Царская 
охота» был взят благодаря ка-
нализационной трубе. По ней 
наши силы вышли в тыл про-
тивника, фактически открыв 
южные ворота в город.

В-четвертых, изюмин-
ка этой операции - массо-
вое применение авиабомб с 
управляемым модулем. В по-
следние дни суицидальной 
обороны города украинские 
«захисники» называли рос-
сийские планирующие бое-
припасы одним из главных 
факторов продвижения на-
ших войск в Авдеевке.

Превосходство 
в воздухе 
и артиллерии 

По одному из районов за 
двое суток прилетели 250 
ФАБов (фугасных авиабомб): 
«Им все равно, из какой ты 
штурмовой и прошел ли ты 
Q курс ССО, - грустно ирони-
зировали вэсэушники. - Нас 
буквально ровняли с землей. 
И прямые попадания - это не 
вся проблема, их взрыв дает 
сильные контузии, и каждый 

прилет - это десятки и сотни 
300-х (раненых. - Ред.)».

Так и выглядит превосход-
ство в воздухе и в артиллерии. 
И это ответ тем, кто спраши-
вает: «А как мы будем проры-
вать подготовленную оборону 
ВСУ? Мы же столкнемся с тем 
же, с чем они летом в Запоро-
жье. Это же тупик». Ну вот в 
Авдеевке продемонстрирова-
ли выход из тупика.

Плюс к этому - постоянная 
работа артиллерии и сотни 
FPV-дронов, брошенных на 
позиции врага. Так и должно 
быть перед штурмовыми дей-
ствиями. Выдолбить опорник 
в пыль, после чего остается 
только зачистить его и забрать 
пленных. 

Конечно, все прошло не 
так просто. Авдеевку никто 
не сдавал, ее пришлось вы-
грызать у противника. И на-
ши силы тоже понесли по-
тери. Противника буквально 
раздирали с разных сторон. 
После потери «Царской охо-
ты» ВСУ бросили силы на юг, 
чтобы купировать возмож-
ный прорыв. Тогда наши уда-
рили с севера, фактически 

разрубив город на две части. 
Одновременно с этим начали 
давить с востока и захватили 
Донецкую фильт ровальную 
станцию. Именно здесь пере-
крыли вентиль для города-
миллионника. «Вы отключи-
ли нам воду, мы отключили 
вам Авдеевку», - напишут 
позже на стенах ДФС бойцы 
легендарной «Пятнашки».

Постепенно были отрезаны 
основные трассы снабжения, 
противнику остались лишь 
полевые дороги вдоль ле-
сополос, которые активно 
поливались нашей артилле-
рией. Следом пал мощный 
укрепрайон «Зенит» на тер-
ритории бывшей части ПВО. 
Наши бойцы вышли к стеле, 
возле которой селфился «сам» 
Зеленский. 

При этом украинские ге-
нералы продолжали кормить 
украинцев враньем. «Оборо-
нительная операция продол-
жается, наши воины унич-
тожают армию оккупанта и 
перемалывают ресурсы вра-
га, пять киборгов удерживают 
сотни орков...» 

Уже по этим признакам 
стало ясно, что дело у ВСУ - 
труба.

Наконец российские фла-
ги были подняты у памятни-
ка Великой Отечественной 
войны в центральном парке 
Авдеевки и над городской 
поликлиникой, также пре-
вращенной ВСУ в долговре-
менную огневую точку. Ка-
меры наших беспилотников 
стали выхватывать вереницы 
украинских «побратимов», 
которые уныло потянулись 
к западу от города. Новый 
украинский главком Сырский 
объявил об организованном 
отходе «на более выгодные 
позиции».

руссКие флаги 
Поднимаются вверх

Никакого организованно-
го отхода не было. На том же 
«Зените» бросили неходячих 
раненых. Их нашли наши и 
вывезли в безопасную зону. 
Пленные, взятые в разных 
точках города, говорят, что 
в какой-то момент случился 
коллапс связи и управления. 
И они уже не понимали, что 
и где происходит. 

Русские флаги один за од-
ним поднимаются над же-
лезнодорожным вокзалом, 
горадминистрацией в райо-
не Химик, 9-м кварталом с 
многоэтажками… В какой-то 
момент показалось, что про-
тивник будет цепляться за 
мощный завод «Коксохим». 
Но он слишком зависим от 
западной дороги через Ор-
ловку. А она находилась под 
нашим уверенным огневым 
контролем. С юга к предпри-
ятию мы уже вышли, с севе-
ро-востока - тоже. А значит, 
окружение неминуемо.

Распиаренная 3-я штурмо-
вая бригада ВСУ, костяк ко-
торой состоит из «азовцев»*, 
недолго обороняла завод. В 
конце концов и она объяви-
ла об отходе. Бойцы нашей 
114-й бригады 1-го армей-
ского корпуса подняли над 
«Коксохимом» триколор. К 
вечеру 16 февраля стало яс-
но, что за город противник 
цепляться больше не будет. 
Не в состоянии. Разведка от-
мечает, что основные работы 
по подготовке нового рубежа 
обороны ВСУ ведутся сейчас 
по высотам от Очеретино че-
рез Уманское до Карловки. 
Самое время нанести удар 
в каком-то совсем другом 
месте. Где противник этого 
меньше всего ожидает. 

Авдеевка - наша!
     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

российские войска освободили город,  
из которого донецк утюжили на протяжении 10 лет.

Авторская программа военкора 
Александра Коца на Радио «КП»  

по четвергам в 19.00

t.m
e

Еще за несколько дней до конца штурма наши 
солдаты водрузили флаги в центре Авдеевки на месте 
братской могилы бойцов, погибших в боях 1943 года. 

Что изменится для Донецка с освобождением Авдеевки? Обстрелы 
ствольной артиллерии теперь точно сократятся на порядки. Конеч-
но, у ВСУ остаются возможности наносить удары дальнобойными 
ракетами. Но для них есть ПВО. 

Что изменится для СВО? Мы еще немного продвинулись «по кар-
те» к освобождению Донецкой Народной Республики и отработали 
новую тактику совместного применения артиллерии, ударных БПЛА, 
авиации и штурмовых отрядов. Теперь понятно, что это дает свои 
плоды. Торопиться никуда не надо. В ближайшие дни, очевидно, мы 
будет зачищать занятое и как следует закрепляться, чтобы купиро-
вать возможный контрудар. 

Что изменится для Украины? Вряд ли будут какие-то политические 
последствия для военного руководства страны. Здесь привыкли 
«зрады» (поражения) превращать в «перемоги» (победы). Как и в 
случае с Мариуполем или Артемовском украинцам объяснят, что 
город не имел никакого стратегического значения. Удивительно, но 
это срабатывает каждый раз. Хотя тех, кто верит в эти бредни, с 
каждым разом становится все меньше. Обратно пропорционально 
росту кладбищ вокруг украинских городов и сел.

Последствия

Что думают об этой победе читатели «КП» -  
в «Вопросе дня» < стр. 3.

*Экстремистская и террористическая организация.

91.0 fm
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 ❶  Что это 
за город?

Символично, но 
Авдеевка считается 
старейшим населен-
ным пунктом Дон-
басса, построен-
ным в чистом 
поле. Первое 
поселение в 
этой Дикой 
степи орга-
низовалось 
само собой в 
XVIII веке, а в 1778 году оно перешло 
в ведение государства Российского. 
Назвали его в честь авторитетного 
жителя, купца Ивана Авдеева. 

Авдеевка так и осталась бы заштат-
ным земледельческим селом, но в 
1880 году через нее прошла Екатери-
нинская железная дорога. За десять 
лет население удвоилось. 

У Авдеевки было все для промыш-
ленного развития - земли, вода, уголь. 
А а 1960 году было принято решение 
построить тут крупнейший в СССР 
коксохимический комбинат. После 
появления «Авдеевского коксохи-
ма» население быстро увеличилось 
до 35 тысяч человек и на этом уровне 
стабилизировалось. Любопытно, что 
завод не просто работал до февраля 
2022 года, его в период Минских даже 
несколько раз модернизировали - на-
столько важно было его производ-
ство. Но с началом СВО завод встал 
на «холодную консервацию». 

 ❷  ПоЧему авдеевку 
называют  
«воротами донецка»?

Донецк силен своими городами-
спутниками, сливающимися в еди-
ную агломерацию. Все они с 2014 года 
плотно контролировались ополчени-
ем, но на Авдеевку просто не хватило 
сил. 

Последние ее пророссийские жи-
тели уезжали в сентябре 2014 года 
чуть ли не в багажниках машин или 
обходили пешком по полям первые 
блокпосты ВСУ и правосеков. Тог-
да казалось, что в этом нет ничего 
страшного, буквально к Новому, 2015 
году Авдеевку вернут. Но противник 
оценил положение Авдеевки и вце-
пился в нее зубами. 

В 2017 году была первая и неудач-
ная попытка ее освободить. Не по-
лучилось. Авдеевка действительно 
нависала над Донецком, контроли-
руя и обстреливая все прилегающие 
территории - Ясиноватую, окраины 
гигантской, не уступающей по разме-
рам Донецку Макеевки. Несчастные, 
избиваемые артиллерией десяток лет 
Петровский и Киевские районы.

Но самой главной жертвой стал 
Донецк. Именно из многоэтажных 
кварталов Авдеевки, частного сектора, 
промышленной застройки и работа-
ла артиллерия «натовского» калибра 
155 миллиметров. Донецк она про-
стреливала насквозь, спокойно доста-
вая даже то традиционно тихих Буден-
новского и Калининского районов.

❸  в Чем ее стратегиЧеское 
знаЧение?

ВСУ называли Авдеевку «опера-
тивно-стратегическим населенным 

пунктом» и слово «стратегия» тут не 
случайно: бандеровские артиллери-
сты, работающие отсюда, заявляли, 
что «обстреливают Россию». Наши же 
бойцы в личных разговорах с военко-
ром «КП», говорили, что единственное 
направление, с которого враг попыта-
ется штурмовать Донецк, - авдеевское. 
То есть это плацдарм для захвата не-
покорного города. 

Здесь было несколько узлов обо-
роны: 

❶ Высотная застройка микрорай-
она Химик. Из этих мест по Донец-
ку работала вражеская артиллерия, 
и контрбатарейный огонь ее просто 
не брал. 

❷ Как и в Мариуполе «Азовсталь», 
центром обороны здесь считался «Ав-
деевский коксохим». На территории 
завода при его закладке в 60-х годах 
сразу же были запланированы 7 про-
тивоатомных бомбоубежищ, способ-
ных вместить в себя всю заводскую 
смену - 4000 человек. 

Подземные коммуникации завода 
раскинулись на 300 гектаров, и, как на 
«Азовстали», их тоже сильно заранее 
готовили к боевым действиям: завоз-
или воду, еду, боеприпасы, соединяли 
тоннели между собой. 

❸ Еще один узел обороны - «Зе-
нит» - военная часть ПВО на под-
ступах к городу. Ее соединили в один 
укрепрайон со сложной дорожной 
развязкой, прозванной в народе «Че-
бурашка».  ➍

 ➍  ПоЧему оборона всу 
рухнула?

У ВСУ было десять лет для подготов-
ки Авдеевки к обороне, но рухнула она 
всего за несколько дней. Почему? Из 
противника буквально выбили волю к 
победе или волю к обороне. В какой-то 
момент он понял, что наши не отсту-
пятся. А такое в ВСУ не любят.

А переброска на «Коксохим» битых 
«азовстальских» сидельцев превра-
тила происходящее в кровавую ко-
медию. Сразу же было понятно, что 
это войско не добавит защитникам 
Авдеевки твердости. Так оно и вы-
шло, именно с приходом «азовцев» 
(запрещенная в РФ организация) все 
в Авдеевке посыпалось, оборона стала 

дробиться на отдельные очаги, пути 
отхода и подвоза были перерезаны… 
И есть еще целая совокупность важ-
ных моментов, прикончивших ВСУ 
в Авдеевке. Во-первых, была опреде-
лена правильная тактика применения 
управляемых планируемых фугасных 
авиабомб. От точечных ударов по вы-
явленным целям наши перешли к уда-
рам массированным - до 50 управляе-
мых авиабомб за раз! (Именно на них 
«захисники» жаловались везде, где 
только можно.) Разумеется, бомбы 
били не вслепую - их корректировала 
авиаразведка, у которой появилась 
возможность эффективно работать. 
Почему? Системы РЭБ, модерни-
зированные с учетом реалий СВО, 
ослепили и потушили противника. 
Качество соединилось с количеством, 
зацементировалось мужеством наших 
бойцов, и шансы выстоять у банде-
ровского гарнизона Авдеевки просто 
обнулились. Зачастую вместе с сами-
ми бандеровцами.

 ➎ Что дальше?
Взятие Авдеевки - очень серьезный 

удар по самолюбию бандеровцев. Это 
единственный участок фронта, кото-
рый не претерпел никаких изменений 
с началом СВО. Вэсэушники даже 
хвастались в соцсетях, мол, «Киев 
падет, а Авдеевка будет держаться». 
Ну что, теперь ждем падения Киева? 

Для жителей города-мученика До-
нецка взятие Авдеевки - это настоя-
щий… если не праздник, то вспыш-
ка света. Нет сомнений, что теперь 
интенсивность обстрелов Донецка 
ствольной артиллерией изменится 
на порядок. 

Второй момент - освобождена До-
нецкая фильтровальная станция, а 
значит, ненормированное водоснаб-
жение города стало реальнее. Осталось 
только освободить насосные станции 
под Славянском, качавшие воду в 
Северо-Донецкий канал. Сейчас город 
снабжается водой из водохранилищ и 
по специальному водоводу, проложен-
ному из Ростовской области. 

Теперь спокойнее будет жить Яси-
новатой, переведет дух избиваемая 
артиллерией Горловка, начнут воз-
вращаться электричество, газ и жизнь 

в пригородные поселки, над которы-
ми нависала «фортеция Авдеевка». И, 
в это верят многие, совсем уже скоро 
дорога из Донецка в Горловку будет 
занимать минут 30, а не два часа. Ши-
карную трассу вот-вот разблокируют 
полностью.

И наконец, освобождение Донбасса 
от врага стало реальностью. Можно 
предположить, что с потерей Авде-
евки для ВСУ потеряет смысл обо-
рона мелких населенных пунктов и 
лесопосадок под городом - при долж-
ном нажиме этот участок фронта 
посыпется. Скорее всего, будет взят 
Угледар: теперь наши войска нависли 
над ним с правого фланга, а со взя-
тием Курахово он окажется в полу  
окружении. 

И не только Угледар. На левом 
фланге, в Запорожье, под пресло-
вутым Работино что-то затевается. 
По сообщениям из-за линии фрон-
та, наша группировка в этих местах 
превосходит по численности войска, 
освобождавшие Авдеевку. Можно 
предположить, что намечающие-
ся бои должны обеспечить полу-
охват стокилометровой Славянско-
Краматорской агломерации. После 
ее падения Донбасс будет освобожден 
от фашистов полностью.

5
  главных вопросов 
об авдеевке,  
без которой столица 
днр жить не может.

Проклятие, 
снятое с Донецка

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

 ■   вынуЖденное 
Признание

западные сми:
на украине - 
смятение 
и отчаяние
Ирина РИНАЕВА

катастрофа в авдеевке стала 
кошмаром зеленского.

Пока лидеры в США и Европе, руковод-
ство НАТО и ЕС продолжают призывать 
к наращиванию помощи Украине, запад-
ные СМИ вынужденно признают: сдача 
Авдеевки стала позорным поражением 
киевского режима.

«Смятение и отчаяние» - описывает The 
New York Times настрой вэсэушников. 
Газета сообщает: украинские солдаты 
«рассказали о мучительной попытке 
покинуть город, когда со всех сторон 
рвались снаряды», и оставляли в соц-
сетях посты про «опасное и хаотичное 
отступление».

Британская The Guardian прямо при-
знает: «Отступление из Авдеевки пере-
дает инициативу в конфликте России». 
И тоже рисует «мрачную картину риско-
ванного и устрашающего отхода, при 
котором иногда приходилось оставлять 
раненых».

Еще резче выступила немецкая Bild, 
назвав взятие Авдеевки Россией «знако-
вым поражением» Украины. А ведь Зелен-
ский, пишет газета, 29 декабря посещал 
город и «сделал самоуверенное селфи». 
«По мнению многих наблюдателей, пре-
зидент Украины отчасти сам виноват в 
случившемся», - считает Bild. Журнали-
сты поясняют, что большие потери ВСУ 
были вызваны «желанием Зеленского 
защищать Авдеевку до последнего».

все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте 
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Авдеевский коксохимический завод - настоящий гигант советской  
еще индустрии. Украинские националисты превратили  

эти бетонные дебри в свою крепость. 
Однако остановить натиск Российской армии не смогли. 
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Елена ОДИНЦОВА

Между двумя столицами 
запустят высокоскоростную 
магистраль.

Схема организации ВСМ между Мо-
сквой и Санкт-Пе тер бур гом и ее фи-
нансирования была утверждена на со-
вещании, которое президент Владимир 
Путин провел во время своего визита 
на предприятие «Уральские локомо-
тивы» (к будущему проекту века оно 
имеет непосредственное отношение). 
Там же были озвучены и основные 
характеристики новой дороги. Как 
поедем, как помчимся?

ЗАЧЕМ ЕЩЕ ОДНА ДОРОГА
Добраться из Москвы в Питер вро-

де бы и сейчас несложно. «Сапсаны» 
бегают, самолеты летают. Но высоко-
скоростная магистраль - это не просто 
«еще одна дорога». Она предполагает 
совершенно другой уровень техноло-
гий, позволяющий поездам безопасно 
«летать» со скоростью более 250 км/ч.

Пока в России таких железных дорог 
нет. Максимальная скорость «Сапса-
нов» 250 км/ч не превышает, а, как 
правило, ниже. В остальных же случа-
ях имеющиеся железнодорожные пу-
ти и локомотивы позволяют «гонять» 
без риска только с гораздо меньшими 
скоростями.

- Реализация ВСМ является для Рос-
сии проектом века и позволит войти 
в круг стран, имеющих высокоско-
ростное железнодорожное сообщение, 
сделать большой рывок в направлении 
технологического суверенитета, при-
обретая новые компетенции в желез-
нодорожном строительстве и маши-
ностроении, - пояснил на совещании 
у президента министр транспорта Ви-
талий Савельев.

Но перейдем к практической части, 
более понятной обычным гражданам.

- Мы говорим о создании ВСМ, 
которая позволит сократить время в 
пути, - утверждает Савельев. - Скоро 
время в пути между Москвой и Санкт-
Пе тер бур гом мы сократим почти в два 
раза - с четырех часов до двух часов 
пятнадцати минут.

Поезда, по его словам, будут ходить 
раз в 10 - 15 минут. От Твери до Мо-
сквы и от Великого Новгорода до Пи-
тера дорога будет занимать 30 - 40 ми-
нут (см. «Наглядно»), благодаря чему, 
по мнению министра, «данные города 
станут одной единой агломерацией с 
огромным положительным эффектом 
для каждого жителя».

А в итоге, если в допандемийном 
2019 году, по данным Минтранса, пас-
сажиропоток по всем видам транс-
порта между Москвой и Питером со-

ставлял 32,3 млн человек, то в 2030 
году он увеличится до 43,4 млн. Из 
них 23 млн пассажиров прокатятся 
именно по новой высокоскоростной 
железной дороге.

Есть и свои минусы. По расчетам 
Минтранса, авиация потеряет 14% 
пассажиров, которые не захотят летать 
между Москвой и Питером, а переся-
дут на высокоскоростной поезд.

- Что не является критическим 
для российской авиации. Высво-
божденные самолеты будут перерас-

пределены на другие направления, - 
уверяет глава Минтранса.

ОТКУДА ДЕНЬГИ
Часть средств предполагается вы-

делить из бюджета и Фонда нацио-
нального благосостояния, в том чис-
ле порядка 609 млрд рублей нужны 
на этапе строительства. Но не совсем 
безвозмездно. Деньги из ФНБ вы-
дадут под небольшие, но проценты 
(см. «Цена вопроса»). Также предпола-
гается использовать механизм частно-
государственного партнерства - то есть 
привлечь деньги частных инвесторов и 
банковские кредиты.

Понадобятся и совершенно новые 
поезда - конкретно для ВСМ. На пер-
вом этапе их нужно 28 - к 2028 году, 
когда предполагается запустить до-
рогу. Опытный образец должен быть 
готов к 2026 году, еще два года отводят-
ся на сертификационные испытания.

А ЧТО ПОТОМ
ВСМ из Москвы в Санкт-Пе тер-

бург - пилотная. Всего же схема раз-
вития высокоскоростных железнодо-
рожных магистралей, утвержденная 
в августе прошлого года, предпола-
гает пять направлений. В том числе 
до Казани, Адлера и Минска через 
Смоленск (см. «Наглядно»).

Поезда идут на разгон 

Первопроходцы 
Дальнего Востока
от Ерофея Хабарова до Владимира Арсеньева, 
Ивана Ефремова и Григория Федосеева

Первый за многие годы объемный труд о первопроходцах Даль-
него Востока, охватывающий более чем 300-летнюю историю. 
22 героя и судьба каждого может стать основой для приклю-
ченческого фильма. Они открыли несметные дальневосточные 
богатства и исследовали самые труднодоступные уголки. Их без 
преувеличения можно назвать супергероями, только в отличие 

от фантастических западных «суперменов», они жили и 
совершали свои подвиги в реальности.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, 
ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! А также на сайте labirint.ru

НАГЛЯДНО

Воронежская
обл.

Республика
Татарстан

Республика
Марий Эл

Чувашская Республика

Нижегородская
обл.

Владимирская
обл.

Новгородская
обл.

Тверская
обл.

Смоленская
обл.

Ленинградская обл.

Липецкая обл.

Тульская
обл.БЕЛАРУСЬ

Ростовская
обл.

Краснодарский
край

Выползово

Жаровская
Санкт-Петербург

Валдай
Тверь

Помары

Казань
ЧебоксарыВладимир

Н. Новгород

Адлер

Воронеж

Смоленск

МИНСК

Ростов-на-Дону

Великий Новгород

Москва - Казань

Москва - Адлер

Москва - 
Минск

Москва - Санкт-Петербург

МоскваМосква

715 км
3 ч. 4 мин. (сейчас от 6 ч. 50 мин. 
до 11 ч 25 мин.)

3,8 млн 
чел.

1442 км
7 ч. 50 мин.  
(сейчас от 23 ч. 14 мин. до 48 ч.)

17,2 млн чел.

790 км
3 ч. 17 мин.  (сейчас от 10 ч. 59 мин. 
до 17 ч. 47 мин.)

18,2 млн чел.

679 км 2 ч. 15 мин. (сейчас от 3 ч. 46 мин. 
до 15 ч. 47 мин.)29 мин

39 мин

23 млн чел.

Москва - Смоленск - Минск

Время в пути без учета остановок.

Протяженность маршрута

Предполагаемый пассажиропоток

   Проект был подготовлен 
еще в 2018 году, но его отложили 
из-за проблем с финансированием. 
Предполагает 16 возможных остановок (с учетом Москвы и Казани).

  Обсуждается также предложение 
продлить магистраль дальше, 
до Екатеринбурга (время в пути 
от Москвы - 6 ч. 36 мин., общее 
расстояние - 1536 км). Прогнозируе-мый пассажиропоток при таком 
варианте - 21,1 млн человек.

Москва - Воронеж - Ростов-на-Дону - Адлер

Москва - Владимир - Н. Новгород - 
Чебоксары - Казань

Москва - Тверь - Великий Новгород - Санкт-Петербург

ВЫСОКОСКОРОСТНЫЕ МАГИСТРАЛИ, КОТОРЫЕ ПОЯВЯТСЯ В РОССИИ

Начало работы - с 2028 года
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ЦЕНА ВОПРОСА

РАСХОДЫ НА СТРОИТЕЛЬСТВО
• 1-й участок (от Санкт-Петербурга до Зеленограда) - 
1 триллион 755 миллиардов рублей
• 2-й участок (строительство выходов из Москвы) - 
221,5 миллиарда рублей

КТО ЗАПЛАТИТ

Цена пассажирского билета
 на поезда предполагается 
динамической, то есть она 
может зависеть от спроса, 
времени года, времени суток, 
количества остановок и т.п.

• 218,5 млрд руб. - взносы в основной уставный 
капитал компании-концессионера (в рамках 
частно-государственного партнерства)
• 290 млрд руб. - за счет облигаций пенсионного 
фонда «Газфонд»
• 903,8 млрд руб. - банковские кредиты
• 580,6 млрд руб. - средства Фонда национального 
благосостояния (кредит под 3% годовых)
• 28,5 млрд руб. - грант из средств федерального 
бюджета на выкуп земли
• 299,4 млрд руб. - субсидия из федерального 
бюджета на поддержку на начальном этапе 
эксплуатации дороги (2028-2038 годы)
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Анастасия КУРЕНОВА
(«КП» - Иркутск»)

20 февраля в 2022-м 
был объявлен Между-
народным днем памя-
ти жертв авиакатастроф. 
Бывший бортпровод-
ник, 79-летняя Гали-
на Ушакова из Ир-
кутска, начинает его 
со слов Анны Ахмато-
вой: «А вы, мои дру-
зья последнего полета* 
(призыва - в ориги-
нале. - Ред.)! Чтоб вас 
оплакивать, мне жизнь 
сохранена. Над вашей 
памятью не стыть пла-
кучей ивой, а крикнуть 
на весь мир все ваши 
имена!». Она действи-
тельно помнит каждого, 
с кем отправилась в по-
следний в своей жизни 
рейс. 9 февраля 1976 го-
да Ту-104А, летевший 
по маршруту Иркутск - 
Новосибирск - Сверд-
ловск - Ленинград, раз-
бился, едва поднявшись 
в воздух над Иркутском. 
Погибли 24 человека 
из 114 на борту, включая 
весь экипаж, кроме Га-
лины Ушаковой. Но это 
еще не все - в тот день 
она благодаря череде 
случайностей выжила 
дважды.

О ВЫЛЕТЕ УЗНАЛА 
ЗА ПОЛЧАСА

- В профессию при-
шла в 20 лет, - вспоми-
нает Галина Ушако-
ва. - В тот момент была 
поваром в кафе, подрас-
тал годовалый сыниш-
ка. Муж - бортрадист, 
его мать тоже работала 
в аэропорту. Однажды 
меня заметил начальник 
учебно-тренировочного 
отряда, который как раз 
таки отвечал за подго-
товку бортпроводни-
ков, предложил летать. 
Свекровь сказала, со-

глашайся, с ребенком 
справимся. И я пошла 
на курсы подготовки. 

К моменту авиака-
тастрофы в 1976 го-
ду на счету у Галины 
Ушаковой было боль-
ше 6000 часов налета 
и 11 лет опыта. Прав-

да, о том, что именно 
в этот день ей придется 
подняться на борт, жен-
щина узнала за 30 ми-
нут до вылета. У одной 
из стюардесс заболела 
дочь, а коллега, которая 
должна была ее подме-
нить, опоздала на рейс. 
Галина стояла в резерве.

СПАСЛА 
ОТОРВАВШАЯСЯ 
ПУГОВИЦА

О крушении Ту-104А 
по сей день известно 
очень мало: подобные 
ЧП в советское вре-
мя в СМИ не освеща-
ли. Первые упомина-
ния об авиакатастрофе 
появились на страни-
цах газет спустя мно-
го лет после развала 
СССР. Большая часть 
информации - это вос-
поминания выживших 
и очевидцев. Всего 
на борт сели 104 пасса-
жира и 10 членов экипа-
жа. В 8.14 по местному 
времени лайнер начал 
взлет. Были сумерки 
и трескучий сибирский 
мороз. Согласно архив-
ным данным, проблемы 
начались уже во время 
разбега. Ту-104А нача-
ло разворачивать впра-
во, но экипажу удалось 
вернуть ему прежнее на-
правление и оторваться 
от земли.

- Еще перед набором 
скорости я начала разда-
вать конфеты в первом 
салоне, леденцы спаса-
ют от укачивания. Хо-
тела перейти во второй, 
большой салон на 70 че-
ловек, но моя коллега 
Ниночка забрала под-
нос со словами: «Да-
вай я». В этот момент 
я заметила, что на моей 
блузке отлетела пугови-
ца, и зашла в закуток, 
где обычно раскладыва-
ли еду. Нашла катушку, 

иголку, вдела нитку, по-
ложила на стол, а когда 
пиджак снимала - смах-
нула все на пол.

Наклонившись, она 
услышала грохот, кри-
ки и потеряла сознание 
от удара. В воздухе Ту-
104А пробыл считаные 
секунды. Из-за кре-
на правое крыло заде-
ло грунт. Движущаяся 
на огромной скорости 
махина врезалась но-
совой частью в землю, 
через несколько метров 
влетела в бетонные бло-
ки, а затем окончатель-
но рухнула. Фюзеляж 
разорвало на три части, 
сильнее всего пострада-
ла средняя.

- Я лежала среди об-
ломков и чувствовала 
сильную боль в правой 
ноге. Ее сильно зажало. 
Потом увидела спаса-
теля и попросила: «По-
моги мне, пожалуйста». 
Тот сорвался с места 
и побежал за помощью, 
а я вновь потеряла со-
знание. В себя пришла 
в больнице - со сломан-
ными ногами, ребрами, 
шейными позвонками 
и разбитой головой.

ПО ОШИБКЕ 
ВЫРЫЛИ МОГИЛУ

На машине скорой Га-
лину Ушакову достави-
ли в больницу. А в это 
время муж и родствен-
ники ее оплакивали…

- Я дала свое паль-
то, чтобы укрыть мою 
коллегу-стюардессу. 
Ее погрузили в другую 
машину скорой, но по 
дороге тот автомобиль 
попал в аварию. Все, 
кто был внутри, погиб-
ли. Опознали эту стюар-
дессу по моему именно-
му пропуску, он лежал 
в кармане того самого 
пальто. Мне по ошиб-
ке даже могилу вырыли! 
Рядом с другими члена-
ми экипажа.

Крушение Ту-104А 
9 февраля 1976 года унес-
ло 24 жизни, в том чис-
ле девяти членов эки-
пажа: командир, второй 
пилот, штурман, штур-
ман-стажер, бортмеха-
ник, бортрадист, борт-
проводник-инструктор, 
бортпроводница и борт-
проводник.

ПОТЕРЯЛА СЫНА-
БОРТОПЕРАТОРА

Только спустя три 
месяца лечения и еще 

трех лет восстановле-
ния Галина Ушакова 
смогла вернуться к нор-
мальной жизни. Однако 
больше в небо не под-
нималась - из-за состо-
яния здоровья завяза-
ла с авиацией. Ходить 
могла только с тросточ-
кой. Уйдя на пенсию, 
посвятила себя семье 
и некоторое время под-
рабатывала в иркутском 
профилактории, где 
по четыре часа в день 
заполняла журналы. 

Теперь ее главная ра-
дость - внуки, а также 
друзья и коллеги.

Бывшая стюардесса 
пережила смерть мужа 
(от естественных при-
чин) и гибель единствен-
ного сына, который 
также был бортопера-
тором самолета. Но его 
жизнь оборвалась из-
за несчастного случая, 
не связанного с профес-
сией. 17 января 2024 го-
да Галина Ушакова при-
нимала поздравления 
с очередными именина-
ми, а 9 февраля отмеча-
ла день, когда родилась 
во второй раз.

Дважды выжившая

Официальная версия
Основная версия авиакатастрофы, рассматривае-

мая экспертами, это ошибка при заправке. Топливо 
было залито несимметрично, что и вызвало крен. Также 
в Министерстве авиационной промышленности СССР 
пришли к выводу, что пилоты допустили ряд ошибок и не 
сумели быстро принять верные решения в экстренной 
ситуации. Вместе с этим именно благодаря экипажу 
раненые пассажиры не погибли при пожаре или взрыве - 
вовремя были перекрыты пожарные краны и отключена 
топливная система.
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Галина Ушакова после выписки из больницы с единственным сыном, 
который пошел по стопам родителей и стал бортоператором. 

На голове у женщины парик после травмы головы, а на шее - бандаж.

КСТАТИ

Стюардесса 
разбившегося 

в 1976 году 
авиарейса 
рассказала 

«Комсомолке» 
историю чудесного 

спасения - 
в тот же день 
она избежала 

смерти 
не только в небе, 

но и в ДТП.
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Галина Ушакова 
благодаря череде 

случайностей 
выжила дважды.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев по-
здравил животноводов Кубани 
с профессиональным празд-
ником, который отмечается в 
России в третью субботу фев-
раля.

Животноводы в крае отли-
чаются не только упорным 
трудом, но любовью к своему 
делу и кубанской земле, отме-
тил глава региона. Благодаря 
этому жители всей страны едят 
вкусную, полезную и экологи-
чески чистую продукцию.

- Краснодарский край с ка-
ждым годом укрепляет свои 
лидерские позиции в произ-
водстве молока, мяса и яиц. 
Успехами в птицеводстве, ов-
цеводстве, активном развитии 
рыбоводства мы также обязаны 
специалистам животноводче-
ского комплекса. И, со своей 
стороны, ежегодно на поддер-
жку отрасли направляем более 
2 миллиардов рублей, - отметил 
Вениамин Кондратьев.

Он также добавил, что Кра-
снодарский край занимает од-
но из первых мест среди регио-
нов страны по уровню развития 
животноводства. В частности, 
находится на втором месте по 
объемам производства молока 
и на первом по объемам про-
изводства питьевого молока. 
Помимо этого, Кубань входит 

в пятерку лидеров по произ-
водству мяса и яиц.

Кроме того, в крае растет по-
головье крупного рогатого ско-
та. В региональных хозяйствах 
насчитывается порядка 563,8 
тысячи голов, что 5,8 тысячи 
больше прошлогоднего пока-
зателя.

Заместитель главы Красно-
дарского края Андрей Коробка 
в свою очередь отметил, что в 
прошлом году животноводы 
добились значительных успе-
хов.

- В Краснодарском крае в от-
расли животноводства работает 
более 17,3 тысячи человек. Бла-
годаря работе каждого отрасль 
так стремительно развивает-
ся. По итогам прошлого года 
мы сохранили второе место в 

стране и первое в ЮФО по про-
изводству молока. Ежегодно 
растет продуктивность дойного 
стада, в 2023 году она дости-
гла рекордных 10 килограмм 
от каждой коровы, - добавил 
вице-губернатор.

Он также отметил позитив-
ные показатели развития мя-
сной отрасли. Мясо и молоко 
кубанского производства це-
нятся не только в России, но 
и за ее пределами. В прошлом 
году экспорт мясо-молочной 
продукции вырос в два раза не 
только в натуральном, но и в 
денежном выражении.

Работники животноводче-
ской отрасли, показавшие луч-
шие результаты работы в прош-
лом году, получили ключи от 
машин из рук Андрея Коробки.

Региональная жизнь

А В ЭТО ВРЕМЯ

Их реконструкция 
завершена.

В станице Отрадной и в 
Белореченске закончили 
благоустройство двух об-
щественных пространств. 
Как рассказал журнали-
стам врио министра 
ТЭК и ЖКХ Красно-
дарского края Вячес-
лав Шапошник, работы 
выполняли по националь-
ному проекту «Жилье и 
городская среда».

Реконструкция сквера 
Мира в станице Отрадной 
проводилась в два этапа. 
На первом этапе в 2022 
году на территории зе-
леной зоны установили 
детскую и спортивную 

площадки, а также со-
здали пространство для 
воркаута и обновили пе-
шеходные дорожки.

- В 2023 году завер-
шили обновление обще-
ственного пространства 
- сделали уличное осве-
щение, установили малые 
архитектурные формы. 
Сегодня запрос жителей 
на благоустройство это-
го социально значимого 
пространства исполнен, 
- добавил Вячеслав Ша-
пошник.

По его словам, сквер 
Мира - одно из люби-
мых общественных про-
странств местных жите-
лей. На его территории 
находится часовня, кото-

рую построили первые 
жители Отрадной.

В Белореченске завер-
шили благоустройство 
участка улицы Толстого в 
центре города. Вячеслав 
Шапошник уточнил, что 
его сделали более удоб-
ным для маломобильных 
жителей города.

В частности, обновили 
покрытие прогулочных 
зон и тротуаров, систе-
мы уличного освещения 
и полива растений. Так-
же установили новые 
лавочки и посадили де-
ревья.

- Общественно значи-
мое городское простран-
ство реконструировали 
благодаря активности и 

неравнодушию самих го-
рожан, которые выбрали 
его во время голосова-
ния. Сегодня территория 
площадью более гектара 
качественно и функцио-
нально преобразилась. 
Место стало комфортным 
для времяпровождения 
жителей разного возра-
ста, - конкретизировал 
Вячеслав Шапошник.

Как уточнил руководи-
тель министерства ТЭК 
и ЖКХ региона, с 2019 
года в Краснодарском 
крае по профильному 
национальному проекту 
благоустроили более 1,3 
тысячи парков, скверов 
и других общественных 
пространств.

Новые парки открыли в крае

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Он станет точкой 
притяжения 
местных жителей.

В Новолеушковском сель-
ском поселении Павловского 
района завершилось строи-
тельство кинотеатра «Роди-
на», об этом журналистам 
рассказала министр культуры 
Краснодарского края Викто-
рия Лапина. Работы велись 
по национальному проекту 
«Культура».

По словам руководителя 
профильного ведомства, в 
кинотеатр закупили новое 
современное оборудование, 
которое сделает просмотр 
кинофильмов еще более ув-
лекательным. На техническое 
переоснащение из регио-
нального бюджета направили 
порядка 9 млн рублей.

- Современный кинотеатр 
станет прекрасным местом 
для семейного досуга и встреч 
с друзьями. А для молодежи 

с 14 до 22 лет это еще и воз-
можность использовать по 
назначению Пушкинскую 
карту, - уточнила Виктория 
Лапина.

В честь открытия кино-
театра местным жителям 
показали документальную 
картину творческой группы 
Кубанькино «Крылья». Лен-
та посвящена Герою России 
Канамату Боташеву.

В ней рассказывается о 
героическом поступке лет-
чика-снайпера. Он погиб во 
время операции по спасению 
группы бойцов, попавших в 
окружение в Луганской На-
родной Республике.

- В Краснодарском крае в 
2023 году объем финансиро-
вания национального проек-
та «Культура» составил более 
264 млн рублей. В 2024-м на 
мероприятия в его рамках 
направят свыше 276 млн ру-
блей, - конкретизировала 
Виктория Лапина.

Современный  
кинотеатр появился  
в Павловском районе

 ■ КСТАТИ

В Краснодаре  
благоустроят два сквера
Работы будут закончены 
до конца года.

В этом году по националь-
ному проекту «Жилье и го-
родская среда» в Краснодаре 
приведут в порядок два об-
щественных пространства - 
сквер Памяти Героев-Танки-
стов в поселке Колосистом и 
сквер имени Гатова. Об этом 
во время общения с пред-
ставителями СМИ сообщил 
вице-губернатор Андрей Про-
шунин.

Он отметил, что обществен-
ные зоны для благоустройст-
ва местные жители выбра-
ли в прошлом году во время 
рейтингового голосования. 
Планируется, что в столице 
Кубани работы полностью 
закончат до декабря.

- Благодаря реализации на-
ционального проекта мы про-
должаем благоустраивать наш 
край, создавать комфорт для 
жителей и гостей региона. В 
этом году планируем рекон-
струировать 104 зеленые зоны. 

На эти цели предусмотрели 
более 2,8 млрд рублей, - уточ-
нил Андрей Прошунин.

Согласно проекту, в скве-
ре Памяти Героев-Танки-
стов будут созданы тротуары 
и прогулочные зоны, а также 
пространство для проведения 
культурных и военно-патрио-
тических мероприятий.

Помимо этого, установят 
уличное освещение и систе-
му видеонаблюдения. Также 
сделают детскую и спортив-
ную площадки. После этого 
посадят новые деревья.

Заместитель главы региона 
уточнил, что работы на объек-
те уже начались. В частности, 
убрали и увезли старые лавоч-
ки и ограждения, приступили 
к снятию старого асфальто-
вого покрытия на тротуарах.

Что касается сквера имени 
Гатова, то в нем будут созданы 
новые места для отдыха мест-
ных жителей, пространства 
для игр и занятий спортом, а 
также проложены новые пе-
шеходные тропинки.

Регион сохраняет 
второе место  
в стране  
по производству 
молока.

Вениамин Кондратьев отметил, что отрасль развивается 
и из года в год показывает положительные результаты.

На поддержку 
животноводов выделили 
более 2 млрд рублей
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Анна КУКАРЦЕВА

Правда ли, что 
за популярный 
вьюнок 
на участке 
могут 
арестовать.

Скоро дачный 
сезон и вы уже вы-
ращиваете расса-
ду? А между тем 17 
февраля вступило в 
силу постановление, 
по которому два сим-
патичных вьюнка - ипо-
мею трехцветную и турбину 
щитковидную - внесли в список 
наркотических растений, под-
лежащих контролю.

ЗА 10 ВЬЮНКОВ 
НА 15 СУТОК?

Как отметил председатель 
Комитета Госдумы по вопро-
сам собственности, земельным 
и имущественным отношени-
ям Сергей Гаврилов (фракция 
КПРФ), выращивание запре-
щенных растений в большом 
количестве может привести 
к административным нака-
заниям.

- Если количество вьюнов 
ипомеи превышает 10 на 
участке, независимо от ста-
дии развития, то физиче-
ские лица могут быть аре-
стованы на срок до 15 суток 
или оштрафованы на сумму 
5 тысяч рублей, - говорит Гав-
рилов. - Организации также 
подлежат наказанию в виде 
штрафа в размере 300 тысяч 
рублей. А вот если количество 
ипомеи на участке превышает 
100 вьюнов, то это уже квали-
фицируется как преступле-
ние. В таком случае санкции 
включают в себя лишение 
свободы на срок до 2 лет.

Как отмечает депутат, хра-
нение или получение даже 
3 граммов семян ипомеи трех-
цветной чревато уголовным 
наказанием. Правда, как всег-
да, большой вопрос - кто и 
как будет искать запрещенку 
на участках? «Скорее всего, 
проверка и выявление нару-
шений будет осуществляться 
релевантными государствен-
ными органами: садово-

парковое хозяйство, район-
ные ЖЭКи, администрации 
муниципалитетов, правление 
СНТ и т. д. Проверки могут 
проходить по запросу и жало-
бам граждан», - предполагает 
Гаврилов.

ПОДИ ОТЛИЧИ
В нашей стране с 1998 года 

существует «перечень нарко-
тических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсов, 
подлежащих контролю в РФ». 
И он пополняется почти каж-
дый год теми или иными ве-
ществами или растениями.

О списке запрещенных 
цветов и растений мы уже 
говорили с председателем 
общероссийской организации 
«Садоводы России» Андреем 
Тумановым в прошлом году, 
когда все внезапно стали об-
суждать гавайскую розу из 
этого перечня. То, что этот 

цветок почти невозможно 
вырастить в нашем климате, 
никого не интересовало, но 
шумиха была большая.

- Что касается ипомеи трех-
цветной, то она действитель-
но содержит психотропные 
вещества, - говорит Андрей 
Туманов. - На ее родине - в 
Мексике - индейцы применя-
ли ее как галлюциноген еще в 
доколумбову эпоху. Исполь-
зовали семена, которые ла-
сково называли «ололиуки». 

Именно этот вид ипомей - 
не самый массовый. А все-
го их около 800! На порядок 
более популярна у садоводов 
ипомея пурпурная. Вот у нее 
десятки, если не сотни до-
ступных сортов. Довольно 
распространены ипомея бе-
лая, ипомея лопастная (она 
же мина, или квамоклит).

А в список подконтрольных 
попала только трехцветная.

Туманов уточняет: «Особый 
статус у этого вида предусма-
тривает не запрет вовсе, а 
ограничение при выращива-
нии. То есть проблемы у вас 
могут быть, если больше 10 
растений по веранде вьется».

- Проблема тут как с маком, 
который массово начали ис-
треблять несколько десятиле-
тий назад. Причем весь, без 
разбора, - говорит Андрей Ту-
манов. - Видов мака много, а 
в список попал только один. 
До сих пор не все отважатся 
посадить на участке этот кра-
сивый яркий цветок.

Так и с ипомеей: отличит 
одну от другой не всякий бо-
таник.

А что еще?
В 2011 году много шума было вокруг петрушки кудрявой, которую 

тоже объявили «вне закона».
- Тогда Роспотребнадзор объявил, что ее семена и масло из нее 

запрещено использовать в детском питании! Но ни слова не было ска-
зано тогда, что ее запрещено выращивать, - поясняет Туманов. - Есть 
огромный список растений, которые СанПиН запрещают добавлять в 
пищу или в БАДы. Там есть и барбарис, и туя, и акация. И, конечно, 
ядовитые ландыш, дельфиниум, аквилегия. Но самое главное - ни-
где нет ни слова, что эти растения запрещены к посадке на даче!

Кстати, в перечень растений, содержащих психотропные вещества, 
помимо галлюциногенных грибов и гавайской розы затесался один 
из видов мимозы - мимоза хостилис (вид Mimosa tenuiflora). Это рас-
тение живет в тропиках и к нашей привычной мимозе имеет весьма 
далекое отношение. Но если умело раздуть шумиху, то напуганные 
граждане перестанут покупать яркие весенние цветы и радовать 
себя их горьковатым запахом.
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Ипомея теперь счет любит: 
не более 10 растений на участок, от греха подальше. 

Эпопея с ипомеей
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Евгения ОСТРАЯ

Эта история начина-
лась, как дурной фильм 
о неприкасаемых. Апрель 
2020-го. Вечер. Краснодар 
пуст. Карантин.

29-летний велосипедист 
Данил Юханов ехал в ап-
теку купить лекарства для 
беременной жены, когда 
в него резко воткнулся 
судейский Land Cruiser. 
От удара он отлетел на 
несколько метров и под-
няться уже не смог. К пар-
ню подбежали прохожие, 
а водитель внедорожника 
дал по газам.

Свидетели драмы выз-
вали той ночью полицей-
ских и скорую. Они же, к 
счастью, запомнили номе-
ра машины. От «крузака» 
на месте аварии остались 
следы - накладка с правого 
зеркала и подкрылок. Тра-
гедия попала на уличные 
камеры видеонаблюдения.

Надо отдать должное 

полицейским, в считан-
ные минуты автомобиль 
нарушителя они нашли 
на соседней улице. Когда 
выяснилось, кто им управ-
лял, правоохранители ото-
ропели. Судья Краснодар-
ского краевого суда Юрий 
Захарчевский отпираться 
не стал.

ВПАЛ В КОМУ
От многочисленных 

травм молодой мужчина 
почти сразу впал в кому. 
Спустя четыре месяца он 
умер в больнице.

- У Данила были перелом 
основания свода черепа, 
открытая черепно-мозго-
вая травма, - рассказывают 
родственники.

Справедливости ради, 
Юрий Захарчевский все-
таки извинился перед се-
мьей парня за ту аварию и 

даже участвовал в лечении 
Данила, перечислив потер-
певшим, по их словам, 150 
тысяч рублей. Но после это-
го связь с ним оборвалась.

Позже Юрий Захарчев-
ский, на тот момент дей-
ствующий судья Красно-
дарского краевого суда, 
посмотрев видео момента 
аварии, сказал, что не пом-
нит столкновения. Он, по 
его словам, вообще часто 
теряет сознание, и, возмож-
но, так было и в этот раз.

Следствие не заводило 
дело два года. А когда оно 
все-таки возникло, после 
проявленного внимания 
главы Следкома Алексан-
дра Бастрыкина, то Захар-
чевский еще долго продол-
жал оставаться в нем лишь 
свидетелем, ездил на ра-
боту на том самом внедо-
рожнике.

Но когда стало понятно, 
что дело для него прини-
мает другой оборот, подал 
в отставку.

Коллеги по мантии при-
няли его заявление об уходе 
и разрешили Бастрыкину 
возбудить уголовку против 
статусного подозреваемо-
го. Все закрутилось.

- Могу отметить, что 
следствие было просто 
эталонным в Ростове-на-
Дону (для объективности 
его поручили соседнему 
региону. - Авт.). За всю 
мою практику, пожалуй, 
одно из лучших по каче-
ству дел, - говорит адвокат 
семьи Юхановых Алексей 
Иванов.

ВинУ не ПризнАЛ
Следствие провело авто-

техническую экспертизу, 
а бывший судья настоял, 
чтобы его проверили на 
вменяемость. Впрочем, 
никаких аргументов, что-
бы признать его нездоро-
вым, специалисты не на-
шли.

19 февраля 2024 года суд 
огласил обвинительный 
приговор. Захарчевскому 
дали шесть лет реального 
срока вместо десяти, на 
которых настаивало об-
винение.

Только у нас
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Экс-судье 
дали шесть 
лет за смерть 
на дороге
Юрий 
захарчевский 
отправится 
в колонию-
поселения 
отбывать срок 
за нарушение 
правил 
дорожного 
движения.

- Шесть лет колонии 
поселения дал суд вме-
сто десяти лет, как того 
требовало гособвинение. 
Заявитель - мама Данила 
- приговором не удов-
летворена. Мы будем 
обжаловать его. Кроме 
того, по гражданскому 
иску вместо 17 млн ру-
блей морального вреда 
суд постановил выпла-
тить 7,5 млн рублей, 
- пояснил адвокат АБ 
«Правовой статус» Алек-
сей Иванов.

идем на 
апелляцию

КОММенТАриЙ 
АДВОКАТА

Судья Юрий Захарческий сбил на своем 
внедорожнике Данилу Юханова.
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Елена АРАКЕЛЯН

Почему говядина 
все реже оказывается 
на столе россиян.

Начало в «КП» 
от 13, 16 февраля с. г. 

и на сайте KP.RU.

Мы уже разобрались в пре
ды ду щих материалах, что у 
нас с производством куряти
ны и свинины. Теперь пого
ворим о том, почему некогда 
вполне демократичная говя
дина стала чуть ли не дели
катесом.

ПОКА ЗАВИСИМ 
ОТ ЗАГРАНИЦЫ

Про говядину и телятину 
специалисты, уже почти не 
стесняясь, говорят: продукт 
это скорее премиальный. 
Разница в цене со свининой - 
в среднем более 170 рублей 
за кило. А с курицей - при-
мерно в два раза.

Говядина - единственный 
из ходовых видов мяса, по 
которому мы все еще зави-
сим от импорта. Объемы его, 
правда, сокращаются. Но в 
основном за счет снижения 
потребления говядины: на-
ши граждане сейчас пред-
почитают более доступные 
курятину и свинину.

Ложка меда: Россия при 
этом входит в десятку круп-
нейших в мире производите-
лей говядины и телятины. Но 
по курятине и свинине мы в 
пятерке лидеров.

ЗДРАВСТВУЙ, АНГУС
...Недалеко от моего до-

ма - супермаркет одного из 
российских агрохолдингов. 
В мясной отдел туда я хожу, 
как в музей. Стриплойн, ан-
гус, мраморная говядина: лет 
15 назад мы и не слышали 
о таких названиях. И о та-
ких ценах: некоторые виды 
стейков тянут на 2 - 3 тысячи 
рублей эдак за 250 граммов.

- В СССР разводили в ос-
новном молочно-мясные 
породы коров. Хотя и вы-
водились «мясные» поро-
ды, подавляющий объем 
говядины производился от 
молочного стада. Это менее 
хлопотно, и в случае чего - в 
любой деревне есть и моло-
ко, и мясо. Но качество та-
кого мяса скорее промыш-
ленное - на переработку. Оно 

более жесткое, чем у пород, 
которые специально выводи-
лись как мясные, - проводит 
экскурс в историю директор 
Центра международного аг-
робизнеса и продовольствен-
ной безопасности Российской 
академии народного хозяйства 
Анатолий Тихонов. - Сейчас 
в России появилось разде-
ление на молочное и мясное 
животноводство, хотя молоч-
ное по-прежнему преобла-
дает.

Скачок произошел за по-
следние десять лет - пого-
ловье специализированных 

мясных пород выросло с 
1,2% от общего до 20%.

- Но качественная и 
вкусная свежая говядина не 
может быть дешевой в си-
лу особенностей производ-
ства, - говорит эксперт.

Главная сложность в про-
изводстве говядины - самый 
продолжительный цикл из 
всех видов мяса.

- Только на то, чтобы коро-
ва выносила одного теленка, 
надо девять месяцев. Сви-
номатка за половину этого 
времени уже принесет 10 - 15 
поросят, - объясняет Ана-
толий Тихонов. - Полный 
же цикл производства го-
вядины, с откормом бычка 
до нужного веса, - не мень-
ше полутора лет. И все это 
время - только затраты: на 
корм, уход, ветпрепараты... 
При этом странно обвинять 
и государство, что оно у нас 
недостаточно много внима-
ния уделяет производству го-
вядины в сравнении с други-
ми видами мяса. Логично в 
первую очередь поддержи-
вать производство более до-
ступных птицы и свинины, 
что оно и делает.

НЕ ЕДИМ, НО ПРОДАДИМ
И то правда, самообеспе-

ченность страны мясом, ес-
ли считать все его виды, у 

нас перевалила за 100%, а 
объем потребления - до ре-
кордных значений: около 80 
кг на душу населения. Вроде 
бы можно не напрягаться, 
пытаясь стимулировать еще 
и производство говядины.

Тем более что совсем уж 
катастрофы с этим самым 
производством не наблюда-
ется. Оно стабильно держит-
ся вокруг отметки в 1,6 млн 
тонн в год, это примерно 
85% внутреннего потребле-
ния (остальное добираем им-
портом).

А недостаток спроса со 
стороны большей части рос-
сийских покупателей, ко-
торые выбирают виды мяса 
подешевле, потихоньку на-
чинает компенсироваться 
экспортом. Он пока неве-
лик - в рамках 2,5% от про-

изводства. Но, по подсчетам 
Центра отраслевой экспер-

тизы Россельхозбанка, с 
2014 по 2023 год вырос в 
15,7 раза.

ЧТО ДАЛЬШЕ
В 2024 году эксперты 

ожидают небольшой рост 
производства.

- Думаем, что на один про-
цент. Это неплохо. США в 
ближайшие десять лет пла-
нируют увеличить произ-
водство говядины только на 
полпроцента, - сообщил на 
заседании Фермерского клу-
ба «АГРОСОЮЗ КП» - ново-
го проекта «Комсомольской 
правды» - руководитель Нацио- 
нальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. И сделал вот 
такой необычный прогноз:

- Будущее России - в го-
вядине. В мире ее будет не 
хватать. Потому что для про-
изводства говядины надо 
много ресурсов, много воды 
и травы, соответствующий 
климат. А стран, которые 
это имеют, очень мало. И 
нам сегодня надо задумать-
ся, что если мы сами не нач-
нем производить ее больше, 
то мы потом и за границей 
не купим - она будет очень 
дорогая из-за роста спроса. 
Сейчас китайцы едят всего 
7 кг говядины в год (в два 
раза меньше, чем россияне. - 
Ред.). На Филиппинах - один 
килограмм! А теперь пред-
ставьте, что не только Китай 
начинает есть все больше го-
вядины, но и бедные страны 
типа Филиппин богатеют и 
тоже начинают ее есть. А на 
Филиппинах, к слову, насе-
ление почти как в России…

Вспомним нынешние фер-
мерские протесты в Европе. 
И тот факт, что на Западе с 
увеличением числа коров те-
перь борются: мол, буренки - 
один из главных источников 
выбросов парниковых газов. 
Если так пойдет и дальше, 
говядина, чего доброго, и 
правда может превратиться 
в «новую нефть».

НЭП: наша экономическая полоса

Сейчас, как утверждают аналитики Центра от-
раслевой экспертизы Россельхозбанка, в Рос-
сию поступает говядина из десятка с лишним 
стран. Все они  - дружественные или нейтраль-
ные. Главные поставщики  - Белоруссия и стра-
ны Южной Америки (Бразилия, Парагвай, Арген-
тина).

На экспорт Россия в 2023 году отправила 
41 тысячу тонн говядины - это рекорд. В 2024-
м эта цифра может вырасти до 45 тысяч тонн 
(но на самом деле это немного  - в рамках 3% 
от предполагаемого внутреннего производства). 
Главный и основной покупатель - Китай. В тройке 

лидеров также Саудовская Аравия и опять же 
Белоруссия.

В чем смысл одновременно импортировать и 
экспортировать одно и то же мясо? Дело в том, 
что не совсем одно и то же. По импорту говядина 
привозится в основном наиболее дешевая, она 
по большей части идет на переработку (грубо 
говоря, мы ее съедаем в пельменях или колбасе).

Покупают же у нас по большей части премиаль-
ную говядину - для ресторанов. Ту, которая в силу 
своей стоимости «не для среднего россиянина». 
А еще - кости. Их, например, закупает Вьетнам - 
они идут в одно из национальных блюд.
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Чтобы 
выносить этого 

«ребеночка», корове 
нужно девять месяцев. Как 

у человека! Еще полтора года - 
чтобы выкормить его до нужного 

веса. Столь длинный цикл 
производства мяса - одна 
из причин высокой цены 

на говядину.

Золотые телята ЧАСТЬ 
3
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По данным Национальной
мясной ассоциации.

ПРОИЗВОДСТВО КРУПНОГО 
РОГАТОГО СКОТА В РОССИИ
(в убойном весе, тыс. тонн)
• 2010  
• 2011  
• 2012  
• 2013  
• 2014  
• 2015  
• 2016  
• 2017  
• 2018  
• 2019  
• 2020  
• 2021  
• 2022  
• 2023   
(предварительная оценка)

1712
1608
1620
1608
1621
1617
1589
1569
1608
1625
1634
1674
1615
1650
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КОНКРЕТНО

Оценки Национальной 
мясной ассоциации.

• 2000
• 2005 
• 2014 
• 2015 
• 2016 
• 2017 
• 2018
• 2019 
• 2020 
• 2021 
• 2022 
• 2023  
(предварительная оценка)
Рекомендация  
Минздрава  

15
17
17
15
14
14
14
14
13
13
13
13

20

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ГОВЯДИНЫ 

НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ

Кг
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НАГЛЯДНО

ТАК МЕНЯЛИСЬ 
СРЕДНИЕ 
ЦЕНЫ НА ГОВЯДИНУ

(кроме бескостного мяса, 
руб/кг, на конец года)

• 2015  
• 2016  
• 2017  
• 2018  
• 2019  
• 2020  
• 2021  
• 2022 
• 2023  
• 2024   
(данные за январь)

314,9
315,0
320,3
330,6
350,1
361,0
416,5
484,2
519,8
523,4

По данным Росстата.

КСТАТИ

Как у нас с импортом и экспортом
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ДОЛГИ НЕ ОТДАДУТ
- Внешний долг Украи-

ны резко вырос?
- Более чем в два раза, 

до 140 миллиардов. Но 
Киев и не собирается 
его погашать. 

- Двукратный рост 
долга - из-за конфликта 
с Россией?

- Нет, Украина и рань-
ше много занимала. 
Если бы Киеву после 
2014-го давали столь-
ко, сколько дают после 
февраля 2022-го, там в 
10 раз больше набрали 
бы долгов.

ЭКСПОРТ РУХНУЛ
- Экспорт резко упал?
- Многократно. Но 

падение экспорта и раз-
рушение украинской 
экономики началось за-
долго до СВО. Киев ста-
вил задачу переориенти-
роваться с российского 
рынка на Евросоюз.

- Получилось?
- Нет. Зато в 10 раз 

увеличился экспорт лю-
дей с Украины. Больше 
всего уехало врачей - в 
Восточную Европу, не-
мало водителей, строи-
телей в Россию. Остав-
шихся забрали в армию. 
В Одессе, в Запорожье за 
руль городского транс-
порта сажают женщин, 
в том числе пожилых.

ЧЬИ ЧЕРНОЗЕМЫ
- Чьи теперь знамени-

тые украинские черно-
земы?

- В 2020-м на Украи-
не разрешили прода-
жу сельхозземель. У 
аграрных гигантов из 
США более полови-
ны всех украинских 
угодий. Они давно 
уже прибрали к рукам 
украинские чернозе-
мы. Но не спешили по-
купать.

- Это как?
- Арендовали за ко-

пейки. А выжимали 

максимум прибыли. 
Режим и олигархов 
все устраивало. Были 
взятки и было лобби-
рование украинской 
агропродукции на за-
падных рынках.

УПАЛО И ПРОПАЛО
- Что на Украине с 

энергетикой?
- Украинские ТЭС пе-

решли с газа на уголь, 
а он в дефиците по-
сле потери Донбасса. 
Атомные станции - на 
последнем издыхании. 
К 2014-му Украина уже 
искусственно продлева-
ла им сроки работы. А 
последние 10 лет, не же-
лая сотрудничать с Рос- 
атомом, Киев просто 
принимал волевое ре-
шение о продлении 
срока службы реакто-
ров. Без должного об-
служивания.

- Украинские авиадви-
гатели продавались хо-
рошо?

- Авиаотрасль работа-
ла вплоть до 2015 года, 
когда разорвали послед-
ние контракты с Росси-
ей по авиадвигателям. 
Потом поставляли по 
контрактам в Африку, 
где летали советские 
вертолеты.

- А сейчас?
- Большинство этих 

вертолетов улетели на 
Украину воевать. Пер-
сонал на заводах най-
ти еще можно, но нет 
спроса на движки: Рос-
сия перешла на свои, а 

в Африке и в Азии по-
купают продукцию от 
поставщиков, которые 
и через 10 лет смогут все 
это обслужить.

ВПЕРЕДИ  
ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ

- Хоть в чем-то за 10 
лет Украина шагнула 
вперед?

- В кустарном произ-
водстве беспилотников. 
Они называют цифры 
производства в 1 милли-
он БПЛА в год. Россия 
таких цифр не имеет. 
Как и Турция, Иран. 
Никто не решился на та-
кую цифру, даже Китай. 
Но сложно определить - 
это украинская сборка 
или прикрытие поста-
вок БПЛА из Турции, 
Израиля, Британии? 

- Чем еще похвастать-
ся могут?

- Похвастаться мож-
но, показать нельзя. Да, 
они на Марс собирались 
полететь. Но немцы го-
ворят, что их страшный 
сон - по окончании кон-
фликта на Украине, к 
ним оттуда приедет еще 
10 миллионов человек. 
Ни у кого прежде не 
получалось так быстро 
уничтожить государство 
с таким мощным потен-
циалом.

Те, кто зимой 2014-го 
жег покрышки  

в центре Киева, 
спалили надежды 

Украины 
на нормальную 

жизнь.

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

10 лет назад, 18 - 22 февраля, в Киеве произо-
шла развязка майдана - расстрел протестующих 
и милиционеров. И следом - госпереворот. Люди 
на майдане требовали свободы, очищения от кор-
рупции и вхождения в Евросоюз. А что получили?

Итоги майданного десятилетия «КП» подво-
дит с экс-премьером Украины Азаровым, одним 
из известнейших в то время украинских полито-
логов Ищенко и спецкором «Комсомолки» Сте-
шиным, который грелся у костров в Киеве всю 
зиму 2013/2014.

Николай АЗАРОВ:

Страну захватили воры и лжецы
- Предчувствовали майдан?
- Я четыре года возглавлял правитель-

ство Украины и не видел никаких при-
знаков майдана. Мы провели Евро-2012. 
Это был праздник, который объединил 
Украину. 

- Но переворот-то случился?
- На Украине были перевороты и 

в 2004-м, и в 2007-м. Приходили люди 
под лозунгами «Жить как во Франции». 
На майдане говорили, что Азаров с Яну-
ковичем тянут Украину в Азию, а мы хо-
тим в Европу, кружевные труселя, зар-
платы и пенсии, как в Германии. Чтобы 
по выходным ездить в Вену пить кофе. 
И каждый раз врали. Надо было быть 
полным дураком, чтобы в это верить.

- Звали и к борьбе с коррупцией.
- А борцы с коррупцией были самы-

ми прожженными коррупционерами. 
В 2004-м был уволен за коррупцию По-
рошенко. А майдан сделал его прези-
дентом. 

- У народа на Украине короткая 
память?

- Как у аквариумной рыбки. Порошенко 
все знали как жулика. Но они громят 
страну, чтобы Порошенко их вел в Ев-
ропу. 

- Как же воры и вруны захватили 
власть?

- Для переворота много ума не надо. 
Нужно отсутствие воли у руководства 
страны. В декабре 2013-го в Москве 
Лукашенко мне говорил: а чего Януко-
вич смотрит, как в центре Киева сортир 

развели? 
- На что Киев после 

майдана занимал?
- На оружие. За 10 лет 

не введено ни единого 
предприятия значимого. 
Мы производили стали 
36 миллионов тонн в год. 

За 2023 год киевский режим выплавил 
6 миллионов. Криворожсталь работает 
на одной домне.

- Какой была страна к январю 
2014-го?

- 2012 - 2013 годы - у нас была нулевая 
инфляция. Курс доллара к гривне был 
меньше 8. Реальные доходы населения 
увеличились в 1,6 раза.

- Украина решала - дружить с Ев-
ропой или с Россией?

- Для нас такого вопроса никогда не 
стояло. На майдане его проходимцы под-
нимали. Украина - транзитная страна, она 
между Россией и Европой.

- И куда она должна двигаться?
- Стоять на месте! И иметь прекрасные 

отношения и там и там. Пойти в Европу 
и отрезать себя от России  - это ката-
строфа. Что и показали эти 10 лет. Эти 
идиоты стреляли себе в ногу, ликвидируя 
товарооборот с СНГ. Он упал в три раза. 

- У вас 80 миллиардов был экс-
порт?

- А сейчас 25. По статистике, за 2023-й 
у них ВВП  - 175 миллиардов долларов. 
Но территория под киевским режимом 
не производит столько товаров и услуг. 
Они начали в структуре доходов считать 
иностранную помощь. Японцы выдели-
ли 8 миллиардов, норвежцы 7 миллиар-
дов - Киев записывает, что они на столько 
«произвели продукции». Но если вычесть 
все, что они получили от «спонсоров», 
останется 60 миллиардов!

- Чем подтвердите?
- В той же статистике, где показывают, 

что ВВП у них 175 миллиардов, годовой 
доход на душу населения - всего 2 тысячи. 
Ума не хватило соотнести, что у них 30 
миллионов населения. И если официаль-
но доход на душу 2 тысячи долларов, 
помножь его на 30 миллионов человек - 
получишь 60 миллиардов.

 ■ АВТОРИТЕТНО
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БЫЛО - СТАЛО

Население (человек)
ВВП (в $) 
Долг (в $)

Экспорт (в $) 
Гривна 

Тарифы ЖКХ 
(за квартиру в 40 кв. метров)

2013 г.

45 млн 29 млн
188 млрд 175 млрд

73 млрд 141 млрд

38,2 за доллар
82 млрд 44 млрд

544 грн 1300 грн
8 за доллар «Хотели в Европу,  

а попали в ад»: с чего 
в 2013‑м начался майдан 

и куда он завел Украину ‑ на сайте KP.RU

Как майдан за 10 лет убил Украину

Ростислав ИЩЕНКО:

Люди ушли в Европу, 
а земля осталась 
американцам
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На льду Байкала от-
крылся уникальный парк 

ледовых скульптур. Его протяженность  - ки-
лометр! Это пятый ежегодный фести-
валь ледовой скульптуры Olkhon Ice 
Fest - 2024. Темой фестиваля стала 
«Вселенная Байкал», воплощенная в 
десятках фигур из льда, созданных 
13 мастерами. На Olkhon Ice Fest - 

2024 свои работы представили скульпторы из 
разных регионов, включая Иркутскую область, 
Хабаровск, Санкт-Петербург.

Картина дня: общество

Смотрите 
на сайте видео, 
как в Тверской 

области спасали 
провалившегося под лед лося

Окончание.  
Начало  

< стр. 1.

И правда, на 
некоторых фо-
то сходство фе-
номенальное!

И сразу, ко-
нечно, появи-
лись предпо-
ложения, а не 
собирается ли 
К о л о г р и в ы й 
сыграть Жи-
риновского? И 
через некото-
рое время актер 
подтвердил эту 
информацию. 
На выложен-
ном в его соц-
сетях видео он 
заявил:

«Ну что же! 
Все гадают: 
сыграю ли я 
Владимира Вольфовича Жири-
новского? А я скажу, дорогие 
друзья, что я не только сыграю, 
но сделаю это лучше, чем лю-
бой артист в этой стране! И я 
докажу вам это и покажу. Так 
что ждите!» - сказал Никита и 
резко стукнул по столу.

Режиссер будущей картины 
Александр Баранов одним из 

первых заметил удивительное 
внешнее сходство 29-летнего 
Кологривого с молодым Вла-
димиром Вольфовичем. Чле-
ны кастинг-команды пришли 
к такому же мнению, и с ними 
трудно не согласиться. Съемки 
картины начнутся в ближайшее 
время.

Ольга РОДИНА.
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Артист и правда похож на молодого 
Владимира Вольфовича.

Кологривый сыграет 
молодого Жириновского
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

В церкви:
- Венчаются раб божий Ан-

тон и страх божий Наталья.
✱  ✱  ✱

- А Пашка обещал на 
мне жениться!

- Ты его не так поняла: 
у выражения «век воли 
не видать» несколько 
иной смысл.

✱  ✱  ✱
- Кто там?
-  Откройте, мне нужно 

сказать вам что-то важное!
- Так говорите.
- Это не домофонный раз-

говор!
- Не открою.
- В общем... Я ваш участ-

ковый.
- Вы к нам уже приходили, 

у нас вашего пистолета нет. 
✱  ✱  ✱

Каждый год смотрю 
это «Евровидение» и 
каждый раз удивляюсь: 
это каким же идиотом на-
до быть, чтобы каждый 
год смотреть это «Евро-
видение»?!

✱  ✱  ✱
-  Представь! Сейчас по 

телевизору показали, как 
гепард выследил, догнал и 
съел газель!

- С пассажирами?!
✱  ✱  ✱

Разговаривают под-
ружки.

- У моего самого вер-
ного друга рост 190 см.

- Это твой новый муж-
чина?

- Нет, холодильник.
✱  ✱  ✱

Салат оливье очень мно-
гих знает в лицо...

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

анжелика 
КУЗНеЦова,   

20 лет,  
Красноярск: 

- работаю 
администратором 
в спортивном зале 
и по возможности 
сама тренируюсь. 
также занимаюсь 

моделингом, 
участвую в съемках 

по городу.  
изучаю языки 

и мечтаю 
как можно больше 

путешествовать.

  БУдь стильНоЙ с «КП»
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Люблю, когда у наших героинь хватает смелости 

использовать крупные аксессуары.  
Естественно, они должны быть уместны. У этой розы миссия - 
добавить нарядности образу, и она справляется с задачей.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Диего с живописными 
шедеврами. 7. Венец мо-
нарха. 8. Кто из классиков 
присутствовал на открытии 
своего прижизненного па-
мятника в Стокгольме? 9. 
Месяц, когда поступает в 
продажу первое вино этого 
года. 10. На какие письма 
жалуются? 13. Синоним 
фритюра. 14. Принцесса 
Диснея. 15. Галерка, но 
иначе. 16. Пресная. 18. 
Творец бархана. 19. Транс-
порт с подземной пропи-
ской. 21. Самый младший 
из телепузиков. 23. «Са-
мый пивной» праздник у ба-
варцев. 26. Инструмент ба-
сового тембра. 27. Какой 
художник ходит в зоопарк 
с творческими планами? 
28. Диск для штанги.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
С окрестностями какого 
города во Владимирской 
области связаны съемки 
фильма «Утомленные солн-
цем - 2»? 2. Коробка для 
конфет. 3. Какой танец 
кружит пары? 4. Стекло 
в бинокле. 5. История о 
викингах. 6. Клиент святой 
инквизиции. 11. Экзотиче-
ский ... 12. Плоть статуи. 
13. Какое море связано с 
героической гибелью крей-
сера «Варяг» и канонерки 
«Кореец»? 17. Купол от 
дождя. 20. Партизанская. 
21. Краевой центр, попав-
ший в сюжет новогодней 
комедии «Елки». 22. Гарни-
зонный офис. 23. Настен-
ные рулоны. 24. Лучший 
друг Степашки. 25. Чем 
опера на работе заняты?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Вела-
скес. 7. Корона. 8. Линдгрен. 9. Ноябрь. 10. Спам. 13. 
Жир. 14. Моана. 15. Раек. 16. Вода. 18. Ветер. 19. Ме-
тро. 21. По. 23. Октоберфест. 26. Туба. 27. Анималист.  
28. Блин. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гороховец. 2. Бонбо-
ньерка. 3. Вальс. 4. Линза. 5. Сага. 6. Еретик. 11. 
Плод. 12. Мрамор. 13. Желтое. 17. Зонт. 20. Война. 
21. Пермь. 22. Штаб. 23. Обои. 24. Филя. 25. Сыск.

следующий номер выйдет во вторник, 27 февраля.
ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +5…+7 +0…+2
Майкоп +5…+7 -1…+1
Ейск +1…+3 -2…+0
Сочи +9…+11 +3…+5

Погода на завтра, 21 февраля

Давление - 766 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 59%
Ветер - 2 м/с, 
северо-западный
Восход - 07:17        
Заход - 17:58      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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